
Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

Китайская кухня давно стала класси-
кой: уже не одно десятилетие она чертовски 
популярна по всему миру — везде, кроме 
России. Наши соотечественники, предпо-
читающие гастрономический поворот на 
Восток, долгое время хранили верность 

Японии с ее суши и роллами (правда, изме-
ненными до неузнаваемости американской 
адаптацией), потом начали поглядывать в 
сторону Вьетнама, готового предложить 
килограммовый тазик супа фо бо и слад-
кий манговый шейк, а в последние пару 
лет полюбили корейские рисовые палочки 
токпокки и острую курочку в панировке, 
которые сопровождает невероятно ми-
мимишный дизайн заведений. Ну а Китай 
оставался будто бы самым очевидным и 
фоновым, но в то же время — позабытым. 
До недавнего времени.

Читайте 5  -ю стр.
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СВОЯ ПЕРЕДОВАЯ: 
АЗБУКА ФРОНТА

Преподаватель из Бурятии рассказала 
о работе в школе в Запорожской области

На освобожденные территории по-
могать в становлении отечественно-
го образования приезжают учителя-
добровольцы со всей России. У них своя 
передовая, и ее значение не меньше, 
чем у военных. Преподаватель физи-
ки и информатики Оксана Бухольцева 

приехала в город Токмак Запорожской 
области из Бурятии, Северобайкальска. 
И встала «у руля» школы №5. О том, в 
каких условиях приходится работать, 
Оксана Васильевна рассказала «МК». 

Читайте 4-ю стр. Читайте 3-ю стр.

ОСОБЫЙ РЕЖИМ 
ОСОБОГО ЗАКЛЮЧЕННОГО

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Дмитрий КРАСНОВ, 
почетный адвокат России, член 
Общественной палаты Москвы

Вадим 
ПОЭГЛИ

ЗЛОБА ДНЯ

НАТО, ХЕРАУС!
У меня есть несколько друзей, бывших ал-

коголиков, и они рассказывали, как изворотлив 
бывает мозг в поисках причины выпить. Вот 
вроде решил завязать или по крайней мере сде-
лать перерыв, а мозг (именно мозг, без всякого 
твоего личного участия) находит такой повод, 
что не употребить сегодня становится просто 
невозможно. И это не дурацкий алкокалендарь. 
Согласно которому в понедельник, 19 февраля, 
празднуется Всемирный день самогонщиков, 
а во вторник, 20 февраля, выведена на орбиту 
советская орбитальная станция «Мир». А кос-
мос — это наше все, и, Юра, мы все потеряли... 
Нет, поводы более глубинные, важные именно 
для тебя лично. И если ты хочешь остаться 
человеком, если хочешь и дальше уважать 
себя... Ну, вы понимаете…

Я вовсе не хочу обвинять собравшихся на 
Мюнхенскую конференцию политиков в пого-
ловном алкоголизме, но вот поводы для возлия-
ний коллективное западное бессознательное 
им подкидывает просто замечательные. Так, 
в пятницу вечером в одном из шикарных ре-
сторанов в центре города прошла вечеринка 
«Ночь свободы» для супервипов. Восторженные 
журналисты пишут, что несколько часов это 
был «самый охраняемый ресторан в мире» 
из-за количества телохранителей. Еще бы — 
выпивали и закусывали там председатель 
Еврокомиссии Урсула фон дер Ляйен, генсек 
НАТО Йенс Столтенберг, чешский президент 
Петр Павел, несколько немецких министров, 
братья Кличко (кстати, прекрасная бы марка для 
шампанского получилась — «Вдова Кличко»), 
экс-госсекретарь США Джон Керри, экс-глава 
ЦРУ Дэвид Петреус, главы крупнейших местных 
компаний, посол Германии в России Александр 
Ламбсдорф и, на правах хозяина, премьер-
министр Баварии Маркус Зёдер. 

Читайте 2-ю стр.

РЕПЛИКА

Дарья ТЮКОВА, 
корреспондент отдела 

городской жизни

ЧИФАНЬ — И ТОЧКА

Значение нашей победы в Авдеевке 
трудно переоценить. Это знаковое со-
бытие для всей СВО. И дело не только в 
том, что наконец освобожден пригород 
Донецка, откуда столицу Донбасса ре-
гулярно обстреливали в течение десяти 
лет. Это, конечно, важно, но куда важ-
нее то, что Российская армия доказала 
в Авдеевке: военное поражение ВСУ 
неизбежно.

Читайте 2-ю стр.
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АВДЕЕВКА: 
ПРОМЕЖУТОЧНЫИ 

ФИНАЛ

Российские войска 
продемонстрировали 
всем умение 
пробивать 
укрепленную оборону 
противника

Российские войска

Наши военные с российским флагом у здания 
железнодорожного вокзала в центре Авдеевки.

Бойцы 55-й бригады 
из Тувы водружают 
флаг Вооруженных 
сил на памятник 
в городском парке.
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ВЯЧЕСЛАВ МАЛЕЖИК ВСТРЕТИЛ 
77-Й ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ НА СЦЕНЕ 
Артист рассказал о семье, здоровье 
и творческих планах

СТАВКА НА ВКЛАДЫ
Экономист Зубец назвал наиболее выгодные 

сроки для открытия депозита

ШКОЛЬНИЦУ, СЧИТАВШУЮ СЕБЯ СЛИШКОМ 
ТОЛСТОЙ, НАШЛИ В ЛУЖЕ КРОВИ

Из-за недовольства 
собственной внешностью 
изувечила себя 14-летняя 
жительница одного из го-
родов на востоке Подмо-
сковья. 

Как стало известно «МК», 
в ночь на пятницу родите-
ли школьницы проснулись 
от тихого плача и стонов. 
Забежав в комнату к до-
чери, они увидели ее на 
полу в крови. Оказалось, 
что восьмиклассница ре-
шила поранить себя, что-
бы не видеть на своем теле 
«жировые отложения». 

Несмотря на то что де-
вочка довольно стройная, 
она больше года пыталась 
безуспешно избавиться 
от лишних килограммов, 
которые ее напрягали. 
Увещеваний родителей, 
которые в шутку называ-
ли ее щепкой, девочка-
подросток слушать не 
хотела. Пустым звуком 
для нее были разговоры 
учителей, которые мягко 
пытались заставить ее ку-
шать в школьной столовой. 
Сменив несколько разных 
диет, она не добилась 

нужного ей результата и 
замкнулась в себе.

К слову, никаких на-
смешек по поводу веса 
школьница в свой адрес 
никогда не получала. Она 
учится в частной школе, и 
в ее классе из 8 человек 
царит дружеская атмос-
фера. Все одноклассни-
ки по очереди теперь на-
вещают ее в больнице, а 
школьный психолог начнет 
работать с недовольным 
внешностью ребенком 
сразу, как она выйдет из 
стационара.

В ФАЛЬШИВОЙ СЛУЖБЕ СКОРОЙ ПОМОЩИ 
НАСТОЯЩИМИ БЫЛИ ТОЛЬКО ФЕЛЬДШЕРЫ

Фальшивую службу ско-
рой медицинской помощи 
разоблачили сотрудники 
полиции в столице. Мо-
шенники в белых халатах 
ставили своей целью обо-
брать пациента до нитки 
под предлогом госпитали-
зации в комфортные усло-
вия. Дело было поставлено 
на широкую ногу: жулики 
зарегистрировались под 
громким названием, при-
обрели машины с мигал-
ками и стали выезжать на 
вызовы к больным. 

Как стало известно «МК», 
предприимчивые доктора 
решили извлечь выгоду из 
эпидемии коронавируса. 
В конце 2020 года, когда 
шла вторая волна COVID-
19, число больных резко 
возросло. Тогда-то и поя-
вились «доброжелатели», 
готовые отвезти пациента 
в платное отделение боль-
ницы за весьма внуши-
тельное вознаграждение. 
Они зарегистрировали 
сайт «госпитализация-в-
москву.рф», на котором ре-
кламировали экстренную 
госпитализацию именно 
коронавирусных больных. 
Доверчивые граждане по 
ссылке находили теле-
фон и вызывали частную 
медслужбу. Бригада при-
езжала к больному на ма-
шине с символикой скорой 

помощи (всего было при-
обретено и зарегистриро-
вано 12 автомобилей). Вра-
чи были вполне реальными 
— нескольких рекрутов ор-
ганизаторы бизнеса завер-
бовали на подстанциях на-
стоящей скорой помощи. 
Они убеждали пациента, 
что могут доставить его в 
платное отделение одной 
из московских больниц, где 
гражданин будет лежать в 
отдельной суперкомфорт-
ной палате и будет окружен 
повышенным вниманием. 
В частности, речь шла о 
Центральной клинической 
больнице РЖД и Москов-
ском клиническом центре 
инфекционных болезней 
«Вороновское». Поскольку 
любая госпитализация в 
государственную клинику 
должна быть согласована с 
городской диспетчерской 
службой скорой помощи, 
хитрецы шли на различные 
уловки. Например, одно-
го больного они выдали за 
главного тренера сборной 
команды ЦСКА, заверив, 
что лечение высокопостав-
ленного спортсмена опла-
тит работодатель. Другую 
пациентку сделали мед-
сестрой той самой боль-
ницы, куда ее собирались 
отвезти. Кроме того, всем 
нуждающимся в помощи 
фельдшеры искусственно 

ухудшали состояние, 
убеждая диспетчера, что 
у них очень тяжелая стадия 
коронавируса и промедле-
ние смерти подобно.

В итоге больного до-
ставляли в нужную боль-
ницу. В конце поездки ему 
предлагали заплатить за 
госпитализацию внуши-
тельную сумму — от 50 
тысяч рублей. Клиент без-
ропотно отдавал деньги, 
но уже в приемном отде-
лении выяснялось, что ни-
какая платная палата ему 
не светит — пациент будет 
лечиться на общих осно-
ваниях, без всяких льгот. 
Разумеется, люди пыта-
лись понять, за что они 
заплатили, но недобросо-
вестных фельдшеров уже 
и след простыл.

Полиции удалось выя-
вить как минимум трех по-
страдавших от мошенни-
ков. Один из фельдшеров, 
житель подмосковного 
Краскова, дал показания 
на организаторов аферы. 
Он заключил досудебное 
соглашение и на днях по-
лучил по приговору Тро-
ицкого суда 5 лет лишения 
свободы условно. Руково-
дитель частной «скорой» и 
несколько его сотрудников 
еще ждут своей участи — 
их дело рассматривается 
отдельно.

МОГИЛЫ РОДСТВЕННИКОВ 
ПУШКИНА ЖДЕТ КАПИТАЛЬНЫЙ 

РЕМОНТ
Привести в 

порядок и обе-
спечить сохран-
ность десятков 
надгробных 
памятников не-
крополя Донско-
го монастыря 
планируют сто-
личные власти. 
В ближайшее 
время начнется 
подготовитель-
ная работа: экс-
перты оценят состояние 
надгробий и определят, 
что нужно сделать для их 
реставрации.

Среди надгробий, с ко-
торыми должны будут по-
работать реставраторы, 
множество принадлежит 
родне Александра Сер-
геевича Пушкина. Напри-
мер, надгробие его дяди, 
известного литератора 
своей эпохи Василия 
Львовича. Здесь же над-
гробие бабушки «солнца 
русской поэзии», Ольги 
Васильевны, его тетушек, 
Аллы Львовны Пушкиной 
и Елены Львовны Сонцо-
вой. Здесь же надгробие 
правнучки поэта, писа-
тельницы и переводчицы 

Лидии Слонимской, ее 
мужа, также писателя, 
пушкиниста Александра 
Слонимского.

В очереди на рестав-
рацию также надгробия 
Петра Яковлевича Чаа-
даева, историка Дмитрия 
Николаевича Бантыш-
Каменского, поэта, пи-
сателя и драматурга 
Михаила Хераскова, ар-
хитектора Осипа Бове, от-
страивавшего сожженную 
пожаром Москву, худож-
ника и также архитекто-
ра Владимира Шервуда 
и многих других людей, 
вписавших свои имена в 
отечественную историю. 
В общей сложности в этот 
раз планируется привести 
в порядок 46 надгробий.

АВИАКОМПАНИЮ ЗАСТАВИЛИ ЗАПЛАТИТЬ 
ЗА НЕХВАТКУ КИСЛОРОДА НА БОРТУ

Добиться компенсации 
морального вреда удалось 
пассажирам самолета 
авиакомпании «Северный 
ветер», совершившего ава-
рийную посадку. Граждане 
заявили, что в результате 
ЧП на борту им не хватало 
воздуха, а кислородные 
маски сработали не для 
всех.

Инцидент произошел 
еще в конце 2021 года, но 
добиться справедливости 
удалось только сейчас. Са-
молет покинул авиагавань 
около 6.30 утра 11 декабря. 
Сначала полет проходил 
нормально, но спустя при-
близительно час, когда 

воздушное судно проле-
тало над Воронежем, оно, 
по словам подавшей иск 
пассажирки, внезапно 
полетело вниз. В салоне 
стало трудно дышать, вы-
скочили кислородные ма-
ски, но... только в одной 
половине салона. Впро-
чем, даже они, по словам 
дамы, были неисправны. 
Полет стабилизировался 
только после снижения до 
4000 метров над землей. 
Через час самолет при-
землился в аэропорту от-
правления.

После аварийного при-
земления никто из пер-
сонала авиакомпании не 

встретил пассажиров и не 
сопроводил в зал ожида-
ния. Несмотря на то что у 
многих после инцидента 
было плохое самочувствие, 
пассажирам не оказали ни 
медицинской, ни психоло-
гической помощи. 

Спустя некоторое вре-
мя пассажирам удалось 
встретиться с предста-
вителями авиаперевоз-
чика. Для тех из них, кто 
не передумал лететь, был 
выделен дополнительный 
борт. Тем не менее мно-
гие пассажиры того рей-
са решили потребовать 
компенсации морального 
вреда. Но авиакомпания 

требование проигнори-
ровала. Пассажиры об-
ратились в прокуратуру 
и, наконец, к правосудию. 
Впрочем, до суда дошли 
только два пассажира. 
Требования истцов были 
довольно скромными: по 
50 тысяч рублей компен-
сации морального вреда 
и штраф 25 тысяч рублей, 
а также оплата расходов 
на адвоката. Савеловский 
районный суд удовлетво-
рил иск частично: 30 тысяч 
компенсации морально-
го вреда, 11 тысяч рублей 
на оплату юридических 
услуг и 5 тысяч рублей 
штрафа. 

ЗАПЕРТОГО КОТА СПАСЛИ 
ОТ ОДИНОЧЕСТВА

Практически на полном 
довольствии находился 
кот, которого спасли 18 
февраля из квартиры в 
Щербинке Новомосков-
ского административного 
округа Москвы. У него в 
мисках оставалась и вода, 
и сухой корм. Оглуши-
тельно мяукал бедолага 
скорее от одиночества и 
тоски.

Как стало известно «МК», 
соседи забили тревогу не-
сколько дней назад, когда 
кот начал громко объяв-
лять о своем присутствии. 
Чтобы проверить, дома ли 
хозяин, жильцы засовы-
вали ему в дверь записки 
с вопросом, все ли в по-
рядке. Эти записки никто 
не вынимал, и люди сде-
лали вывод, что питомец 
остался в квартире один 
— голодный и холодный. 
А что еще хуже, с трупом 
хозяина наедине.

Создать обществен-
ный резонанс соседям 

не составило 
труда. Вскоре 
к их просьбам 
вскрыть квар-
тиру подклю-
ч и л и с ь з о о -
защитники, и 
управляющая 
компания вы-
звала спасате-
лей. Каково же 
было их удивле-
ние, когда они 
увидели в жили-

ще холеного упитанного 
кота, у которого по всей 
квартире было раскидано 
множество игрушек и ков-
риков. Почувствовав, что 
на его свободу покушают-
ся, кот закатил очередной 
скандал. Тем не менее его 
забрали и отвезли в вете-
ринарную клинику.

Позже выяснилось, что 
хвостатика зовут Барон, 
а его глухонемой хозяин 
проходит лечение в боль-
нице. Однако на произвол 
судьбы человек своего 
питомца не бросал. За 
котейкой присматривал 
друг мужчины, вот толь-
ко пару последних дней 
у него не получалось вы-
браться к Барону. Вете-
ринары считают, что кот, 
у которого была в доступе 
еда, мяукал от тоски. Тут 
даже ни при чем март и 
сезон кошкиных свадеб — 
кот кастрирован, поэтому 
равнодушен к противопо-
ложному полу.

ГОРНОЛЫЖНЫЕ КУРОРТЫ 
РЕШИЛИ УЗАКОНИТЬ

Устранить пробелы в 
отечественном законо-
дательстве, мешающие 
заниматься созданием 
и эксплуатацией гор-
нолыжных курортов на 
территории России, 
планирует Минэконом-
развития. Ведь до сих 
пор, несмотря на зна-
чительное количество 
в России горнолыжных 
курортов, отсутствует 
правовое регулирование 
их деятельности. Чтобы 
исправить ситуацию, в 
Закон о туристской дея-
тельности впервые пла-
нируется ввести понятия 
«горнолыжный комплекс» 
и «оператор горнолыж-
ного комплекса». Это по-
зволит внести изменения 
в нормативные правовые 
акты, касающиеся рабо-
ты таких курортов.

Новеллы, которые пла-
нируется внести в Лесной 
кодекс России, должны 
будут способствовать 
созданию и развитию 
комплексов для горных 
лыжников. Речь идет, в 
частности, о праве опе-
раторов комплексов 
проводить необходимые 
сплошные рубки и об обя-
занности впоследствии 

провести компенсаци-
онное лесовосстанов-
ление. Это должно будет 
обеспечить возможность 
строительства в защит-
ных лесах Щгорнолыжных 
комплексов с необходи-
мой для их работы инфра-
структурой (горнолыж-
ные трассы, канатные 
дороги, системы осне-
жения и т.д.).

Также изменение пла-
нируется внести в Закон 
о переводе земель из 
одной категории в дру-
гую. В нем указано, что 
менять категории участ-
ков земель лесного фон-
да, на которых создается 
рекреационная инфра-
структура, запрещено, 
т.е. курорты в лесах соз-
давать можно, а менять 
статус лесных земель 
нельзя. Многочисленные 
ограничения, связанные с 
такими землями, созда-
ют определенные слож-
ности для создания таких 
сложных рекреационных 
комплексов, как курор-
ты для горнолыжников. 
Принятие нового закона 
позволит сделать для них 
исключение: менять ста-
тус земель лесного фонда 
им будет позволено.

telegram:@mk_srochno
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Сейчас банковский вклад — это 
самое простое и одновременно до-
ходное средство инвестирования 
денег. Но такая ситуация не будет 
продолжаться вечно. Да, пока Банк 
России, как и прогнозировал рынок, 
сохранил ключевую ставку на уров-
не 16%. Из чего следует, что ставки 
по депозитам будут оставаться вы-
сокими. Между тем инфляция идет 
на спад, и, вероятно, поток легких 

денег от пассивного дохода вот-вот 
иссякнет. О том, почему не выгодны 
долгосрочные вклады и когда банки 
начнут снижать аппетиты вкладчи-
ков, «МК» рассказал директор Ин-
ститута социально-экономических 
исследований Финансового уни-
верситета при Правительстве РФ 
Алексей Зубец.

Читайте 3-ю стр.
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САММИТ МИРА, 
ОРУЖИЕ, НАТО
Что потребовал Киев 
на Мюнхенской конференции 
и что ему ответили?
Еще одно турне Зеленского заверши-
лось на Мюнхенской конференции. 
Со стороны Украины во время меро-
приятия прозвучало много требова-
ний: увеличение поставок оружия, 
приглашение в НАТО, проведение 
саммита мира. Но что на это ответили 
западные партнеры? «МК» разбира-
ет главные тезисы, прозвучавшие 
на мероприятии по украинскому 
вопросу. 

Самой главной темой на конференции 
стала тема поставки вооружений Украине. 
Зеленский при любом удобном случае со-
общал всему миру, что ему очень не хватает 
помощи западных партнеров. В своей речи 
глава Украины заявил, что причиной сда-
чи Авдеевки стал «искусственный дефицит 
оружия». «Наши действия ограничиваются 
только достаточностью и дальностью наших 
средств поражения. Но это не зависит от нас. 
И ситуация в Авдеевке это подтверждает», — 
сказал он во время выступления. 

Также Зеленский напомнил и о мирном 
саммите по Украине, который должен пройти 
в этом году в Швейцарии. Глава МИД Украины 
Кулеба даже встретился с китайским коллегой 
Ван И для обсуждения участия Поднебесной 
в мероприятии, так как их участие для Киева 
принципиально важно. Однако итог разговора 
неизвестен. Как сообщает информационное 
агентство Bloomberg со ссылкой на свои ис-
точники, напоминание Зеленского не помогло 
привлечь внимания к саммиту. Киев настаи-
вает на его проведении в марте, однако его 
могут перенести на апрель или май из-за 
«отсутствия заинтересованности» мировых 
лидеров. 

Помимо саммита мира Украина активно 
пытается продавить идею приглашения стра-
ны в НАТО. Глава Офиса президента Андрей 
Ермак сообщил, что в рамках конференции 
состоялась встреча Международной рабочей 
группы по вопросам безопасности и северо-
атлантической интеграции Украины. «Призвал 
к быстрому приглашению Украины в Альянс, 
которое станет сигналом решимости союзни-
ков», — заявил председатель ОП. К более пря-
мому шантажу перешел уже нардеп Алексей 
Гончаренко (внесен в перечень террористов 
и экстремистов). Он задал вопрос госсекре-
тарю Блинкену, суть которого заключается в 
следующем: либо вы принимаете нас в НАТО, 
либо мы создаем свое ядерное оружие. Пря-
мого ответа от госсекретаря не последовало. 
Ранее на конференции премьер-министр Ни-
дерландов Марк Рютте обозначил, что «пока 
Украина участвует в боевых действиях, она 
не может быть принята в НАТО». Да и в США 
до этого заявляли, что приглашать Украину в 
НАТО пока не планируется. 

Особенно забавным это продавливание 
необходимости приглашения в НАТО вы-
глядит на фоне подписания соглашений о 

безопасности с европейскими коллегами. Ведь 
Зеленский анонсировал их как альтернативу 
5-й статье соглашения Североатлантического 
договора. На днях подписал эти соглашения с 
Германией и Францией, а в январе — с Вели-
кобританией. Что же не так? Главный нюанс в 
том, что эти соглашения — лишь декларации о 
«всеобъемлющей поддержке» Украины. В них 
не прописаны ни конкретные обязательства, 
ни масштабы помощи, ни, главное, необходи-
мость в случае военных действий выступать 
на стороне Незалежной. 

Но пока что западные партнеры с песси-
мизмом докладывали о том, что оружия для 
поставки Украине не хватает. Олаф Шольц 
заявил, что Берлин должен увеличить произ-
водство вооружения и думать об обслужива-
нии того оружия, которое Украина уже имеет. 
Правда, на вопрос о проблемах с поставкой 
ракет Taurus он не ответил прямо и назвал 
его «странным». Идея о нехватке оружия и 
необходимости усиления его производства 
затрагивалась не только Берлином, но и США. 
«Ограничивающие факторы поддержки США 
— это не деньги, а боеприпасы. Мы не произ-
водим боеприпасов столько, сколько хотелось. 

У нас есть еще Израиль и Газа», — заявил се-
натор Конгресса США Джеймс Дэвид. 

Киев пытается решить эту проблему пере-
мещением военного производства на свою 
территорию. Во время Мюнхенской конфе-
ренции Украина подписала с немецким обо-
ронным концерном Rheinmetall соглашение о 
совместном открытии новых мощностей для 
производства боеприпасов на территории 
Незалежной. Но тут есть несколько интерес-
ных моментов. Во-первых, Rheinmetall будет 
принадлежать 51 процент акций компании, а 
Украине — остальные 49 процентов. То есть 
именно немецкий концерн выступает главным 
акционером и, соответственно, центром при-
нятия решений. Во-вторых, учитывая, что про-
изводство будет располагаться на территории 
Украины, этот завод станет законной военной 
целью РФ. Так что удастся ли ему впоследствии 
произвести что-либо — вопрос спорный. 

Подытоживая, на Мюнхенской конфе-
ренции, как это обычно бывает, от Украины 
прозвучало много требований и призывов. В 
первую очередь на тему увеличения поставок 
вооружения. Но прислушаются ли к ним запад-
ные партнеры? «МК» спросил у политического 
эксперта, журналиста издания «Украина.ру» 
Василия Стоякина, насколько успешно прошла 
конференция для Киева:

«Тут, с одной стороны, сложился комплекс 
обстоятельств, из-за которых у Запада есть 
определенные проблемы. В первую очередь 
связанные с избирательной кампанией в США. 
Также в какой-то мере то, что сейчас проис-
ходит, имеет воспитательное значение. Зе-
ленский слишком многого требует, слишком 
нагло себя ведет и не останавливается перед 
тем, чтобы пытаться влиять на американскую 
внутреннюю политику. Прямо его до сих пор не 
наказали, но косвенно — это как раз отсутствие 
военной помощи — есть сигнал: «Знай свое 
место». Не уверен, что это делается целена-
правленно и осознанно. Потому что самое 
главное — это все-таки сугубо внутриполи-
тические проблемы у гегемона. 

В целом, как мне представляется, конфе-
ренция прошла для Зеленского, конечно, не 
слишком удачно. То есть он не получил прак-
тически ничего из того, на что рассчитывал. 
Тем не менее все положенные обещания ему 
дали, выпили с ним. В конечном итоге помощь 
Украина получит. Позиция Запада на самом 
деле не меняется». 

Елизавета КАЛАШНИКОВА.

c 1-й стр.
Главное из доклада министра 
обороны Сергея Шойгу Верхов-
ному главнокомандующему Вла-
димиру Путину: «Группировка 

войск «Центр» под командованием генерал-
полковника Андрея Мордвичева полностью 
взяла под контроль город Авдеевку, мощный 
оборонительный узел ВСУ. Освобождена тер-
ритория площадью почти 32 кв. км. Потери ВСУ 
в Авдеевке за сутки составили более 1500 
военнослужащих.

Освобождение Авдеевки позволило ото-
двинуть линию фронта от Донецка, существен-
но обезопасить его от террористических уда-
ров киевского режима. Войска продолжают 
наступательные действия по дальнейшему 
освобождению ДНР».

Военные уроки

В прошлом году коллективный Запад 
вооружил и обеспечил ВСУ всем необходи-
мым для большого наступления в надежде 
на то, что Россия потерпит сокрушительное 
поражение на поле боя. Сотни танков, тысячи 
боевых машин, огромное количество снарядов 
и дронов со всех натовских складов… Резуль-
тат «наступа» всем известен: линия фронта не 
сдвинулась, ВСУ понесли страшные потери 
в людях и технике, от которых до сих пор не 
могут оправиться.

В оправдание громкого фиаско на За-
паде появились десятки военных теорий о 
«позиционном тупике», о «возврате во времена 
Первой мировой», о «невозможности проведе-
ния больших наступательных операций»... И 
все эти военно-теоретические рассуждения, 
как показала наша армия в Авдеевке, не стоят 
и медного гроша.

Наши военные доказали всем, и прежде 
всего самим себе, что масштабные операции 
возможны, что любые самые железобетонные 
укрепления противника можно брать, что наша 
победа неизбежна.

Заявления Зеленского и Байдена о том, 
что вэсэушникам в Авдеевке не хватило бое-
припасов, ложь. У ВСУ снарядов в избытке. 
Хватает даже на то, чтобы убивать младенцев, 
женщин и стариков в наших мирных городах: 
Белгороде, Донецке, Луганске... 

А вот чего точно не хватает вэсэушникам, 
так это желания идти умирать за интересы 
США на Украине и за клоуна Зеленского. Имен-
но поэтому подразделения ВСУ побежали из 
Авдеевки задолго до того, как Сырский и Тар-
навский разрешили им отступать на «более 
выгодные рубежи».

Ближайшие дни, когда будут подсчитаны 
пленные и убитые в Авдеевке вэсэушники, по-
кажут истинный катастрофический масштаб 
потерь Киева.

Уже сейчас понятно, что «авдеевский 
апокалипсис» для ВСУ даром не пройдет. Как 
отмечает военный репортер Александр Слад-
ков, «финал для украинских военных будет 
ужасен».

По его словам, линия фронта продвинется 
в сторону Киева, «серые» территории, на кото-
рых лежат десятки тысяч покойных украинских 
военных, перейдут под полный наш контроль. 
«Вот тут пригодится помощь пленных для подъ-
ема и транспортировки тел. Тема скорбная, но 
неизбежная. И она потрясет Украину ужасной 
статистикой», — считает репортер. 

По данным Минобороны РФ, потери ВСУ в 
Авдеевке только за сутки оцениваются в 1500 
человек. 

Вот какие выводы делает Сладков из бит-
вы за Авдеевку: российская армия умеет мо-
ментально реагировать на изменения боевой 

обстановки; «контрнаступ» ВСУ не имел успеха, 
мы же не потеряли умения брать города. Репор-
тер делает прогноз на ближайшие дни: наши 
войска пошли на Работино и возьмут его, без 
всяких сомнений. Силы, освободившиеся из 
Авдеевки, будут продвигаться на Кураховском 
направлении. Котлами украинские силы будут 
обеспечены сполна.

Генерал Мордвичев

После того как президент Владимир Пу-
тин направил поздравительную телеграмму 
по случаю освобождения Авдеевки генерал-
полковнику Андрею Мордвичеву, стало извест-
но, кто командовал многомесячной операцией. 
До этого информация об этом не предавалась 
огласке. «МК» собрал информацию о том, чем 
известен этот боевой генерал.

За время СВО, кстати, практика поздра-
вительных телеграмм применена чуть ли не 
впервые. Она широко применялась в годы Ве-
ликой Отечественной войны, когда Верховный 
главнокомандующий Сталин поздравлял от-
личившихся военачальников и подчиненные 
им части и соединения. 

Чем же известен генерал Мордвичев? 
Вот как отзывается о нем военный эксперт 
Владислав Шурыгин: «Мордвичев в 2022 году 
командовал войсками в Мариуполе и управлял 
его штурмом. Штурмуя Авдеевку, Мордвичев 
проявил блестящие командирские качества: 
волю, находчивость, организаторские способ-
ности и умение предвидеть действия против-
ника. Штурм Авдеевки — наглядный пример 
того, что настоящая военная школа позволяет 
решать такие тяжелые задачи без «мясных» 
штурмов в лоб и огромных потерь...

Год назад Мордвичев был назначен ко-
мандующим войсками Центрального военного 
округа. Одновременно он возглавил группиров-
ку «Центр» в зоне СВО. Ее войска действуют 

под обозначением «О», или, как ее называют, 
«Отважные».

Среди наград Мордвичева ордена Алек-
сандра Невского, Жукова, орден Мужества, «За 
военные заслуги», медаль ордена «За заслуги 
перед Отечеством» II степени. Он воевал в 
Сирии. В 2022 году Мордвичев командовал 
группировкой, которая штурмовала в Мариу-
поле комбинат «Азовсталь», где укрывались 
несколько тысяч боевиков ВСУ и нацбатов.

Многие военные эксперты и блогеры отме-
чали после назначения генерала Мордвичева 
командующим, что он стал одним из первых 
генералов, «кто начал выступать за реальные 
и правдивые доклады на самый верх».

В прошлом году, в начале большого укра-
инского контрнаступления ВСУ, в интервью 
СМИ генерал Мордвичев заявил, что ВСУ смо-
гут наступать только до конца августа 2023 
года. Как показали дальнейшие события, 
его оценка оказалась верной. «К весне (2024 
года. — «МК») все закончится», — дал он тогда 
прогноз.

И «умные» бомбы

Авдеевский укрепрайон вооруженные 
силы Украины не зря смогли удерживать в тече-
ние десяти лет. Это была хорошо защищенная 
и обеспеченная всем необходимым крепость. 
В Киеве заявляли, что данная «фортеция» уж 
точно никогда не сдастся. Зеленский в под-
тверждение этого недавно делал селфи на 
фоне города. И все же крепость пала. Что же 
помогло нашим войскам добиться успеха?

Конечно, прежде всего это героизм наших 
солдат и офицеров. Президент в своей поздра-
вительной телеграмме перечислил наземные 
части, штурмовавшие Авдеевку несколько ме-
сяцев, и объявил им благодарность. 

Но был еще один «секретный ключик», 
который подавил волю противника к сопротив-
лению и заставил его побежать с поля боя до 
того, как ему разрешат это сделать командиры. 
И это наша авиация с «умными» планирующими 
бомбами.

Канал Fighterbomber назвал это наше ноу-
хау «сосредоточенный огневой удар», или СОУ. 
По словам эксперта, «это когда все, что может 
убивать, летит в одно место».

Все последние недели наша авиация не 
давала житья вэсэушникам в Авдеевке. Об этом 
можно было судить по паническим сообще-
ниям украинских военных в социальных сетях, 
а также по статистике боевых вылетов нашей 
авиации и количеству использованных авиаци-
онных бомб ФАБ-500 и ФАБ-1500, снабженных 
универсальными модулями планирования и 
коррекции — УМПК.

Приделанные к свободнопадающим 

бомбам «крылышки» позволяют сбрасывать 
тяжелые бомбы с самолетов без захода в 
зону поражения средствами ПВО противни-
ка. Полутонная или полуторатонная бомба 
самостоятельно летит 50–70 километров и 
точно поражает заданную цель. Таких бомб 
на позиции ВСУ в Авдеевке прилетало сотни 
в сутки. Они ровняли с землей все укрытия, 
уничтожали осколками технику и личный со-
став. А еще были оружием психологического 
воздействия.

Еще летом прошлого года, когда плани-
рующие бомбы у нас только пошли в ход, начали 
сообщать с передовой о психологическом эф-
фекте от их воздействия. Так, в районе Каховки 
на наши позиции вышел контуженный украин-
ский боевик, который не выдержал постоянных 
авиаударов и сам пошел сдаваться.

Еще одно свидетельство от солдат про-
тивника, по позициям которых за двое суток 
прилетело 250 бомб, привел репортер Алек-
сандр Коц: «Нас буквально ровняли с землей. 
И прямые попадания не вся проблема, взрыв 
дает сильные контузии, и каждый прилет — 
десятки и сотни 300-х». «Трехсотыми» военные 
называют раненых.

А почему раньше наша авиация массово 
не применяла планирующие бомбы? Отвечая 
на этот вопрос, Fighterbomber пишет: «Таких 
боеприпасов просто не было. Массовая пере-
делка свободнопадающих бомб началась по 
заказу военных только после начала СВО».

Еще не так давно универсальных модулей 
планирования и коррекции было мало. На всю 
тысячекилометровую линию боевого сопри-
косновения их просто не хватало. Самолетов и 
экипажей, умеющих их применять, было тоже 
не так уж много. И нужны они были всем и 
везде, отмечает эксперт. А еще нужно было 
время, чтобы отработать единую эффективную 
методику применения «умных» бомб.

Так что все последние месяцы промыш-
ленность клепала бомбы и модули коррекции, 
авиация копила боекомплект, экипажи дообу-
чались. И в Авдеевке результат этой работы 
был продемонстрирован.

Главное теперь, считают эксперты, извлечь 
правильные выводы из опыта действий авиации 
в Авдеевке. Наибольший эффект планирующие 
бомбы дают именно при концентрированном 
применении на конкретном участке. Это и на-
зывается «сосредоточенный огневой удар» 
— СОУ.

«Ждем осмысления произошедшего в 
верхних штабах и неизбежного, приближаю-
щегося, как крах мирового империализма, СОУ 
чисто по Киеву. Ну или Чернигову. Они там ждут. 
Сотнями ракет и «геранек». Сотнями».

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

ЗА БУГРОМ

ТЕЛЕГРАММА 
Верховного главнокомандующего 
Вооруженными силами 
Российской Федерации 
генерал-полковнику МОРДВИЧЕВУ А.Н. 
 

Сегодня группировка войск «Центр», 
развивая наступление, полностью овладе-
ла городом Авдеевка Донецкой Народной 
Республики. 

В боях за Авдеевку отличились соеди-
нения и воинские части: 30-й отдельной 
мотострелковой бригады 2-й армии; 35-й 
отдельной мотострелковой бригады, 55-й от-
дельной мотострелковой бригады (горной), 
74-й отдельной мотострелковой бригады 
41-й армии; 1-й отдельной мотострелковой 
бригады, 9-й отдельной мотострелковой 
бригады, 114-й отдельной мотострелковой 
бригады, 1454-го мотострелкового полка, 
10-го танкового полка 1-го армейского кор-
пуса; 6-го танкового полка, 80-го танкового 
полка, 239-го танкового полка 90-й танко-
вой дивизии, добровольческой бригады 
«Ветераны». 

За отличные боевые действия объ-
являю благодарность всем руководимым 
Вами войскам, участвовавшим в боях за 
Авдеевку. 

Вечная слава героям, павшим в боях 
при решении задач специальной военной 
операции! 

 Верховный главнокомандующий 
Вооруженными силами 

Российской Федерации В.Путин.

АРМИЯ

Похлопанный Камалой Харрис 
по плечу Зеленский.

АВДЕЕВКА: 
ПРОМЕЖУТОЧНЫЙ 
ФИНАЛ

Подготовила Дарья ТЮКОВАNON-STOP

Малоизвестный мастер, известный 
в Интернете только под псевдо-
нимом, распространил множество 
рисунков, представляющих собой 
удивительные пейзажи. Главная тема 
— встреча нашей планеты Земля со 
Вселенной, и фантазия художника тут 
практически безгранична. Он приду-
мывает вид из окна машины: можно 
разглядеть нашу планету или сразу 
несколько лун, висящих над городом. 
Фирменный стиль художника — со-
четание милого ретро и космической 
бесконечности. 

КАДР

КОСМОС

ЯПОНИЯ ЗАПУСТИТ ДЕРЕВЯННЫЙ СПУТНИК

ВЫРАЩИВАНИЕ ИПОМЕИ ТРЕХЦВЕТНОЙ СТАЛО ПРЕСТУПЛЕНИЕМ

Первый в мире деревян-
ный спутник для борьбы 
с загрязнением космоса 
запустит Япония. Экологи-
чески чистый зонд LignoSat, 
запланированный к отправке 
на орбиту этим летом, был 
создан для борьбы с вред-
ными частицами алюминия. 
Как сообщает The Observer, 
зонд LignoSat был изготовлен 
из древесины магнолии, ко-

торая в ходе экспериментов, 
проведенных на Междуна-
родной космической стан-
ции, была признана особен-
но прочной и устойчивой к 
растрескиванию. В настоя-
щее время завершается раз-
работка планов его запуска 
на американской ракете этим 
летом. Деревянный спутник 
был построен исследовате-
лями из Киотского универси-

тета и лесозаготовительной 
компанией Sumitomo Forestry 
с целью проверки идеи ис-
пользования биоразлагае-
мых материалов, таких как 
древесина, чтобы понять, 
могут ли они выступать в ка-
честве экологически чистой 
альтернативы металлам, 
из которых в настоящее 
время изготавливаются все 
спутники.

Депутат Госдумы РФ 
Сергей Гаврилов пред-
упредил дачников, что 
за выращивание ипомеи 
трехцветной может на-
ступить уголовная от-
ветственность — до двух 
лет лишения свободы. 
Дело в том, что это растение 
опасно: вещества, которые 
содержатся в его семеч-

ках, — галлюциногенные и 
наркотические. «Если коли-

чество ипомеи на участке 
превышает 100 вьюнов, то 
это квалифицируется как 
преступление», — предупре-
дил Гаврилов. Хранение 
или получение 3 граммов 
семян ипомеи трехцветной 
рассматривается и вовсе 
как уголовное преступление. 
Можно из-за этого лишиться 
свободы на срок до 2 лет.

c 1-й стр.
Ну а неофициальным девизом 
вечера стало Prost gegen Putin! 
(«Выпьем против Путина!»). Ну 

как неофициальным — многие СМИ, что об 
этом писали, про «Ночь свободы» забывали, 
а вот про Prost gegen Putin! — никогда.

Вот так питие можно претворить в бла-
городное дело. В гражданский поступок. И 
никакой сопутствующей благотворительно-
сти даже не надо. Вот, к примеру, приходит 
чешский президент после такой попойки 
домой под утро. Причем в таком состоянии, 
что даже вспомнить не может, как его пра-
вильно зовут: то ли Петр Павел, то ли Павел 
Петр... Тут, как в анекдоте, выскакивает злая 
жена со скалкой. А он: «Спокойно, Маша, я 
Дубровский... То есть я боролся с русскими. 
Пил исключительно против Путина. За вашу 
мать и нашу свободу». Ну и жена ему сразу 
серебряную стопку «Бехеровки» на под-
носе и кнедлик. А наутро стакан рассола 
к изголовью. Рецепт, правда, русский, но 
незаменимый.

Беда коллективного Запада, правда, в 
том, что этот клич элиты не пойдет в массы. 
Перед началом Мюнхенской конференции 
ее организаторы, как всегда, опубликовали 
ежегодный «индекс безопасности», кото-
рым измеряют опасения жителей развитых 
стран. И там выяснилось удивительное. Если 
в прошлом году угроза со стороны России 
занимала 2-е место в общем рейтинге опа-
сений (уступив только перебоям с постав-
ками энергии), то в 2024-м она опустилась 
сразу на 9-е место. Так что если простой 
европеец и начнет выпивать против чего-то, 
то сначала ему придется выпить три рюмки 
против изменений климата, потом против 
экономического кризиса, еще рюмку про-
тив мигрантов... Так что до девятой рюмки 
доживут очень и очень немногие. 

Конечно, интерес к Prost gegen Putin 
можно искусственно подогреть... Например, 

спустить в полицию секретное указание не 
задерживать пьяных, заявивших, что пили 
они против тоталитаризма (даже если они и 
не смогут выговорить это слово), а, наобо-
рот, сопровождать их до дома. Но вот по-
может ли?

И еще один исторический анекдот на 
тему употребления алкогольных напит-
ков в честь глав различных государств. 
Наши солдаты во время наполеоновских 
войн пили с союзниками-австрийцами за 
здоровье их императора Франца; а ког-
да австрийцы не хотели пить за здоровье 
русского государя, то наши, вложив палец 
в глотки, командовали: «Франц, хераус!». 
Так в словаре Владимира Даля появился 
фразеологизм «Франц, хераус» со значе-
нием «извергнуть из желудка, тошнить, 
блевать».

Вадим ПОЭГЛИ.

НАТО, ХЕРАУС!

Собирать памятные вещицы, связанные 
со вселенной «Трансформеров», амери-
канец Майк Кэй начал в 1984 году, когда 
ему было всего три года. Майку всегда 
нравились эти игрушки, поэтому начать 
собирать их было закономерно — с каждым 
годом он все сильнее и сильнее желал за-
получить очередные игрушки. С появлением 
онлайн-аукционов коллекционирование 
стало легче и доступнее. Сегодня коллекция 
оценивается приблизительно в 300 тысяч 
долларов и занимает 75 коробок.

насчитывает коллекция фаната 
«Трансформеров» из США10 568 предметов

ЦИФРА

ЗЛОБА ДНЯ

ЗА БУГРОМ

ЭКС-ПРЕМЬЕРА ТАИЛАНДА ОСВОБОДИЛИ ИЗ ТЮРЬМЫ
Бывший премьер-
министр Таиланда 
Таксин Чинават условно-
досрочно освобожден и 
вернулся домой через 
шесть месяцев после 
того, как был арестован 
во время своего драма-
тичного возвращения 
в королевство из 15-
летнего добровольного 

изгнания. Скандальный 
миллиардер, дважды 
избиравшийся премьер-
министром и свергнутый 
в результате военного 
переворота 2006 года, был 
заключен в тюрьму на во-
семь лет по обвинению во 
взяточничестве и злоупо-
треблении властью после 
того, как прибыл в Таиланд 

в августе. Но король Маха 
Ваджиралонгкорн сократил 
его срок до одного года 
через несколько дней после 
его возвращения, и прави-
тельство заявило на про-
шлой неделе, что 74-летний 
мужчина имеет право на 
досрочное освобождение по 
своему возрасту и состоя-
нию здоровья.

НУ ВЫ ДАЕТЕ!
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Урсула, как всегда, за любой 
движ, кроме голодовки.
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Набиуллина ответила 
на вопрос «МК», 
повлияют ли выборы 
на курс нацвалюты 
На курс рубля оказывают влияние 
только два фактора: денежно-
кредитная политика Банка России 
(то есть уровень ключевой ставки) 
и торговый баланс нашей страны. 
Об этом председатель ЦБ РФ Эль-
вира Набиуллина заявила в пятни-
цу, 16 февраля, отвечая на вопрос 
«МК» в ходе пресс-конференции по 
итогам заседания Совета директо-
ров регулятора.

В соцсетях и в целом в массовом со-
знании сформировалось убеждение, что 
курс рубля до выборов президента будет 
находиться приблизительно на одном 
уровне: судя по данным Мосбиржи, где-

то в коридоре 90–92 рубля за доллар. А 
вот сразу после этого события власти 
перестанут предпринимать какие-либо 
меры по его стабилизации, и уж тогда он 
резко начнет дешеветь к доллару и евро. 
В итоге россияне могут снова увидеть 
доллар за 100 рублей, как это пару раз 
случалось в 2023-м. В этой связи «МК» 
поинтересовался у Эльвиры Набиуллиной, 
какой прогноз по стоимости нацвалюты на 
конец марта есть у Банка России, будет 
ли сам регулятор отменять или вводить 
валютные ограничения после выборов 
главы государства. 

«У нас курс плавающий, и мы не даем 
прогнозов по валютному курсу, — подчер-
кнула в ответе на этот вопрос председа-
тель ЦБ РФ. — Курс рубля к иностранным 
валютам складывается под влиянием фун-
даментальных факторов. Никаких спе-
циальных, искусственных причин в этом 
нет. Главное — влияние нашей денежно-
кредитной политики и состояние торгового 

баланса». Глава ЦБ РФ подчеркнула, что 
только эти факторы влияют на стоимость 
рубля по отношению к доллару. 

Она добавила, что, возможно, убеж-
дение, сформированное в массовом 
сознании, в том, что курс рубля сейчас 
искусственный, навеяно мнением, что 
обязательная продажа валютной выручки 
(введенная правительством осенью про-
шлого года) стала решающим фактором 
укрепления рубля, а если ее отменят, то 
и курс нацвалюты ослабнет. «Наш анализ 
показывает, что основными факторами, 
которые повлияли на курс рубля, были 
улучшение торгового баланса и ужесто-
чение нами денежно-кредитной политики 
(то есть повышение ключевой ставки. — 
«МК»), — заявила Набиуллина. — Именно 
это вызвало укрепление курса рубля. Мы 
даже если посмотрим на обязательную 
продажу валютной выручки, то отноше-
ние продажи валютной выручки к самой 
выручке в ноябре было высоким — 94%, 
в декабре — 98%, это выше, чем в лет-
ние месяцы. Но это сезонное повышение: 
обычно экспортеры продают выручку, что-
бы выплатить дивиденды. А так продажи 
выручки были на уровне 2022–2023 годов, 
поэтому основное — это фундаментальные 
факторы». 

Укрепление курса совпало с влияни-
ем на него повышения ключевой ставки 
Банком России (которое шло с июля до 
конца 2023 года) и отскоком цен на нефть 
в августе–сентябре, а получение валют-
ной выручки экспортерами идет с лагом 
к увеличению стоимости нефти в 1,5–2 
месяца. «Никаких искусственных подпо-
рок сейчас нет, ожидать, что эти подпорки 
сейчас уйдут и с курсом что-то случится, 
нет никаких оснований», — подытожила 
свой ответ председатель ЦБ РФ. 

При этом на само решение регулятора 
оставить ключевую ставку без измене-
ний на уровне 16% впервые за семь ме-
сяцев постоянного ужесточения денежно-
кредитной политики рубль отреагировал 
слабо. После публикации пресс-релиза 
регулятора курс доллара снизился на 10 
копеек, до 92,53 рубля, а закончил он тор-
говый день на Мосбирже на уровне 92,22 
рубля, при этом евро остановился на от-
метке в 99,17 рубля, а юань — у отметки 
12,65 рубля. 

Наталия ТРУШИНА.

АНОНС ЖУРНАЛА 
«ОХОТА И РЫБАЛКА. ХХI ВЕК», 
№2, 2024 г. 

«Оружие»
Малоизвестные мастера Северной сто-

лицы — знакомимся с оружейниками ХIX века 
из Санкт-Петербурга.

Нестандартная механика — разбираем 
оригинальную систему запирания гладко-
ствольного ружья Facile Princeps.

Combo — практичность гладкоствольных 
ружей, имеющих в своем комплекте допол-
нительный ствол. 

«Природа»
Эффект бабочки — впечатления от по-

сещения Перу, Эквадора и Галапагосов.
Медвежьи истории — нестандартное по-

ведение хищника при встрече с человеком.
Ох уж эти зайцы! — тонкости охоты на 

русака и беляка в Рязанской области.
Лосиная ферма — отправляемся в Центр 

по изучению экологии и хозяйственному 
использованию одомашниваемых и диких 
лосей. 

Аварийный запас — выжить в критиче-
ской ситуации.

«Трофеи»
Техасский призрак — за гривистым ба-

раном в пустыню Чиуауа. 
Жемчужина Кармадонского ущелья 

— в горы Северной Осетии за кавказской 
серной.

Открывая Африку — российский аутфи-
тер о своей первой африканской охоте.

По горячим следам — тонкости охоты с 
подхода на сибирскую косулю.

«Рыбалка»
Рыболовный туризм на Полесье — лов-

ля рыбы в водах Припяти — белорусской 
Амазонке.

Неуловимый любитель глубин — ню-
ансы поимки гольца на искусственные 
приманки. 

СТАВКА НА ВКЛАДЫ
c 1-й стр.

— Как долго ключевая ставка 
будет оставаться высокой?

— Она останется высокой до 
конца года. ЦБ будет ее снижать во 

второй половине года, но на уровень инфляции 
она все равно не выйдет. Ключевая ставка будет 
выше инфляции, что обеспечит положительную 
доходность по вкладам.

— Следует ли из этого, что вклады про-
должат оставаться самым привлекательным 
инструментом сбережения средств?

— Практически да. 15% годовых по вкладу (а 
такой процент сейчас предлагают многие банки) 
при инфляции в 7–8% дает около 8% чистой до-
ходности. Это очень много. Вклады вытеснили 
все другие инструменты инвестирования. 

— Получается, вклады — наиболее при-
влекательный вариант инвестирования на 
данный момент. Но почему отдельные банки 
уже начали снижать ставки по ряду продук-
тов, несмотря на стабильность ключевого 
показателя ЦБ?

— ЦБ заявил, что прогнозы по снижению 
ключевой ставки есть. Соответственно, бан-
ки не хотят платить по депозитам больше, чем 
ключевая ставка. По этой причине по длинным 
депозитам на полгода и больше уже начали появ-
ляться некоторые ограничения. Это нормальная 
история. Все игроки рынка понимают, что до 
конца 2024 года ставка не удержится на 16%. 
Поэтому надо снижать аппетиты вкладчиков. Это 
неизбежно, и банки вполне разумно работают 
на опережение.

— Поговорим о доходности и ее пер-
спективах. По данным «Финуслуг», средняя 
доходность депозитов на три месяца в топ-
50 банков составила 14,34%, на полгода — 
14,23%, а на год — 12,74%. Что мы увидим в 
ближайшей перспективе? 

— Ключевая ставка повышаться не будет, а 
следовательно, те предложения, которые есть 
сегодня, — уже максимальные. Дальше доход-
ность будет только падать.

— В таком случае какие вклады явля-
ются наиболее выгодными: до года или 
долгосрочные?

— Надо делать выбор в пользу краткосроч-
ных вкладов. Они самые доходные. Где-то есть 
варианты в 15%. Годовые менее доходные. Тут 
и думать нечего.

— И все же, сейчас есть смысл открыть 
долгосрочный вклад? Может, это позволит 
зафиксировать высокую ставку на продол-
жительное время?

— Банкиры не идиоты. Они не дадут вам за-
фиксировать доходность около 16% на год. Они 
могут зафиксировать доходность 12%, с учетом 
того, что ключевая ставка в конце года, допустим, 
будет 13%. Если оформить такой вклад, вы по-
теряете более высокую доходность, которую 
могли бы получать в первую половину года. Са-
мый оптимальный и хороший инструмент — это 
открыть короткий вклад на полгода. Дальше до-
ходность всех продуктов упадет. Лучше ловить 
выгодные условия, которые есть сейчас. Вклад 
— это гарантированная доходность, которая 
плывет тебе в руки. Остается только пошире 
их раскрыть.

— На ваш взгляд, если, допустим, банку 
нужны дополнительные средства, он будет 
готов улучшать условия по депозитам, делая 
свое предложение более интересным, чем 
у конкурентов?

— Да, есть банки, которые могут давать бо-
лее высокую доходность. Но тут надо понимать, 
на чем основана такая щедрость. Я сам недавно 
получил предложение инвестировать на 5 лет под 
30% годовых гарантированно. Это был банк, в 
котором я давно храню большие деньги. Он вхо-
дит в число крупнейших и системообразующих. 
Само собой, у меня возник вопрос, а все ли у 
этого банка хорошо с финансовой устойчиво-
стью. Почему? Потому что реальная рыночная 
доходность равна ключевой ставке ЦБ. Все, что 
предлагается сверх того, небезосновательно 
вызывает вопросы.

— Стоит ли тем, у кого уже открыт вклад 
на ставку чуть ниже 15%, закрыть его и от-
крыть новый на более выгодных условиях?

— 16% вы не найдете. Если такое предложе-
ние есть, то потребителю надо насторожиться. 
Банк берет деньги под 16% и дает их вам под те 
же проценты. На что же он покрывает издержки? 
Такая история попахивает чем-то нехорошим. Я 
бы на такое предложение не стал реагировать.

— А если у человека есть вклад под 7%?
— Вот тут надо бежать в банк и класть эти 

деньги под 15%. 
— На что обратить внимание при выборе 

банка?
— Во-первых, вклады должны быть застра-

хованы. Во-вторых, банк должен быть долго-
временно устойчивым. То есть не шарашкина 
контора, а организация с историей и прозрачной 
финансовой политикой. Есть рейтинг репутации 
банков по жалобам. Надо посмотреть, жалуются 
ли люди на банк или нет. Все данные можно найти 
в Интернете. Но первый признак недобросо-
вестного поведения — это слишком высокая 
доходность.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

ДВЕ НЕДЕЛИ 
НА ИПОТЕКУ
С 1 марта правила выдачи 
жилищных кредитов 
ужесточаются
С начала весны этого года получить 
ипотеку для многих россиян станет 
гораздо труднее. И дело не в том, 
что проценты по жилищным креди-
там вырастут: по идее, не должны, 
поскольку ЦБ оставил ключевую 
ставку без изменений. Но Банк Рос-
сии с первого дня весны повышает 
надбавки к коэффициентам риска 
по ипотеке. Значит, взять кредит 
станет еще сложнее, чем сейчас. У 
желающих остается буквально две 
недели для того, чтобы получить 
ипотеку по старым правилам. 

Формально грядущее изменение ка-
сается не граждан, а банков. ЦБ принял 
решение с 1 марта 2024 года повысить 
для кредитных организаций надбавки к 
коэффициентам риска по ипотечным кре-
дитам. Делается это, разумеется, в инте-
ресах граждан: «чтобы ограничить риски 
их закредитованнoсти».

Конкретно, надбавки к коэффициентам 
риска будут повышены по кредитам, выда-
ваемым гражданам с высоким показателем 
долговой нагрузки (ПДН). Так, при показате-
ле долговой нагрузки заемщика выше 80% 
и первоначальном взносе 10–15% надбавка 
будет составлять девять (сейчас шесть), при 
взносе 15–20% — восемь (сейчас четыре), 
со взносом 20–30% — семь (сейчас три), 
при взносе 30–50% надбавка шесть (сейчас 
два), а при первоначальном взносе от 50% 
надбавка к коэффициенту риска будет пять 
(сейчас один).

Не будем вдаваться в значение этих 
цифр. И без расшифровки понятно: очень 
многие из тех, кто раньше мог рассчитывать 
на согласие банка в получении жилищного 
кредита, после 1 марта получат отказ.

Это уже не первый шаг Банка России, 

направленный на то, чтобы охладить пе-
регретый рынок ипотеки и снизить риски 
высокой закредитованности граждан. С 
1 октября 2023 года регулятор уже повы-
шал макропруденциальные надбавки по 
ипотечным кредитам в сегментах с низким 
первоначальным взносом и высоким зна-
чением ПДН.

Но пока эта мера не очень работает. 
Банковская статистика свидетельствует, 
что постепенно растет доля ипотечных 
кредитов, в которых заемщики могли ис-
пользовать необеспеченные потребитель-
ские кредиты для первоначального взноса. 
Как раз для того, чтобы ограничить рост 
ипотеки за счет вовлечения уже по уши 
закредитованных граждан, ЦБ и повышает 
дополнительно с 1 марта надбавки к коэф-
фициентам риска.

«Надбавки к коэффициентам риска 
предполагают, что чем больше у конкретно-
го банка заемщиков с высокой долговой на-
грузкой, тем больший резерв на возможные 
потери по ссудам должен создать этот банк, 
чтобы минимизировать риск невозврата 
кредитов, — поясняет ведущий аналитик 
Freedom Finance Global Наталья Мильча-
кова. — Такие надбавки нужны не только 
отдельным банкам, а всему банковскому 
сектору для того, чтобы смягчить риски 
невозврата кредитов и избежать ухудшения 
финансового состояния всего сектора, если 
риски сработают». 

По словам эксперта, ЦБ уже в тече-
ние нескольких лет ежегодно повышает 

надбавки к коэффициентам риска, что 
связано с растущей закредитованностью 
населения. Несмотря на то что в целом 
по банковской системе такие риски пока 
выглядят не слишком высокими, на самом 
деле в России быстро растет число заем-
щиков, которые отдают на обслуживание 
долга больше половины ежемесячного 
дохода. 

«ЦБ РФ поступает правильно, повышая 
надбавки к коэффициентам риска, чтобы 
избежать проблем в банковской системе и, 
в конечном счете, увеличения числа личных 
банкротств граждан», — уверена Мильча-
кова. Однако, по ее словам, у повышения 
надбавок к коэффициентам риска есть и 
обратная сторона. Для всех категорий за-
емщиков, в том числе добросовестных и не 
имеющих высокой долговой нагрузки, кре-
диты становятся еще дороже с учетом того, 
что процентные ставки очень высоки. Даже 
льготная ипотека из-за роста этих надбавок 
и повышения первоначального взноса по 
кредиту становится менее доступной. 

«На наш взгляд, для того чтобы реаль-
но снизить закредитованность населения, 
нужно, с одной стороны, предлагать людям 
больше альтернативных инструментов, что-
бы они могли заработать дополнительные 
доходы, с другой — ограничивать агрес-
сивную рекламу кредитов, которая играет 
далеко не последнюю роль в том, что рос-
сияне приучаются жить в долг», — делает 
вывод собеседница «МК».

Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

Система «срезов знаний» 
в школе выходит 
на государственный уровень
Всероссийские проверочные рабо-
ты (ВПР), они же «срезы знаний» в 
школе, повышаются в статусе. Уже 
с начала следующего учебного года 
Федеральная информационная си-
стема оценки качества образования 
будет подчинена государству, а не 
Рособрнадзору, как раньше. Сооб-
щается, что соответствующее поста-
новление правительства подписано, 
дело за «формированием и ведени-
ем» новой госсистемы. Чем такой 
«подъем качества» среднего образо-
вания грозит обычному школьнику 
или учителю?

Если танцевать от печки, то «срезы зна-
ний» в школах РФ появились в далеком уже 
2006 году, когда страна присоединилась к си-
стеме международного мониторинга качества 
образования PISA (Programme for International 
Student Assessment). Происходило это под 
эгидой Организации экономического сотруд-
ничества (ОЭСР).

То в одном, то в другом классе, с 4-го 
по 11-й, появились необычные контрольные 

задания по разным предметам, включающие 
метапредметную составляющую. К примеру, 
в задании по литературе могли попросить 
подсчитать стоимость билетов в музей, а в 
варианте по физике — написать формулу хи-
мической реакции. Это тестировались функ-
циональная грамотность, умение школьника 
сориентироваться, проявить не только знания, 
но и эрудицию, смекалку и логику.

PISA не единственная подобная организа-
ция проверки школьных компетенций в мире. 
Есть еще система TIMSS, которая оценивает 
знания по математике и естественно-научным 
дисциплинам; PARLS — исследование каче-
ства чтения и понимания текста, и др.

В 2022 году Россия приостановила уча-
стие в международных программах оценки 
качества образования. «Российская систе-
ма школьного образования является само-
достаточной и может функционировать и 
развиваться без участия в сравнительных 
международных исследованиях», решили 
в Рособрнадзоре. И подчеркнули, что опыт 
накоплен и он точно «пойдет на пользу отече-
ственному образованию».

Еще в 2015 году в России появилась соб-
ственная гордость в области контроля знаний 
в школах — ВПР. Всероссийские проверочные 
работы для внутренней оценки качества усво-
ения знаний, в основу которых легли принципы 

проверки качества образования по PISA, вклю-
чая и функциональную грамотность.

Со временем контрольные-ВПР утвер-
дились в школах. И сделались не точечными 
акциями, как это было с заданиями от PISA, 
а регулярными и системными проверками. В 
структуре Рособрнадзора был создан Феде-
ральный институт оценки качества образова-
ния (ФИОКО), который, по словам экспертов, 
стал «головой и руками» оценки качества ра-
боты школ в стране.

В 2023 году стало известно, что задачи 
по оценке качества среднего образования 
перейдут с подведомственного Рособрнад-
зору уровня на государственный, а ФИОКО 
расформируют. Специалисты оттуда, впро-
чем, перейдут в систему ФИПИ (Федераль-
ный институт педагогических измерений), 
известный многим по базе ФИПИ, которая 
содержит демо-версии заданий к экзаменам 
ЕГЭ и ОГЭ и допусков к ним. И в Федеральный 
центр тестирования. Обе организации при 
Рособрнадзоре.

Чем же для обычного школьника и са-
мих школ обернутся эти бюрократические 
преобразования? В первую очередь тем, что 
отменять ВПР в школах никто не собирается. 
Напротив, скорее всего, проверки усилят-
ся. Международные проекты не вернутся. И, 
возможно, добавится отчетности у школьной 
администрации и учителей-предметников. Что 
несколько расходится с тенденцией на сниже-
ние бюрократической нагрузки на учителей, да 
и с курсом на снижение контрольных тоже.

— Всегда подчеркивается, что результаты 

ВПР не должны ни на что влиять, кроме именно 
оценки качества усвоения знаний в школе, 
— говорит завуч московской школы Лидия 
Леонидова. — Мол, не должны результаты ВПР 
быть составляющей рейтинга школы. Об этом 
твердят и в министерстве, и в Рособрнадзоре. 
Но это не так, на ВПР еще как смотрят! Их учи-
тывают. Их, больше того, пристально сверяют 
с общей успеваемостью по предмету в классе. 
Напишут дети плохо — школе минус баллы. 
Напишут слишком хорошо — могут устроить 
разбор, почему так.

Но не только поэтому «срезы знаний» 
головная боль. Все знают, что и в самом зада-
нии может быть «слон»: задачка из курса 8-го 
класса в 7-м, просто какая-то двусмыслен-
ность, разночтение, инвариантность ответа. 
Поэтому, что скрывать, к вэпээрам готовятся 
задолго, за 1,5–2 месяца минимум. Шлют 
детям демо-варианты заданий, просят дома 
решать, заниматься на каникулах. Неудобство 
и в том, что ВПР обычно ставят весной или бли-
же к весне, когда в школе идет активная работа 
с выпускниками, сдающими ОГЭ и ЕГЭ.

Что будет после перевода проверок на 
госуровень, я не знаю. Могу предположить, 
что будет какая-то новая электронная система, 
портал. Или ее внедрят на уже существующей 
образовательной платформе. Она новая и 
все еще отлаживается. Возможно, туда пере-
ведут не только отчетность по ВПР, но и сами 
задания. Может, это и к лучшему будет. Со 
временем. Но на время тестирования нагрузка 
на школу возрастет.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

Наверное, в истории России еще не было 
такого, чтобы смерть заключенного вызвала 
настолько мощный информационный выхлоп в 
зарубежных медиа. Политики стран НАТО соч-
ли необходимым заметить эту смерть, резко 
высказаться, объявить виновных, пригрозить 
карами, а пресса услужливо подхватила и рас-
тиражировала их заявления. Но этот заранее 
вынесенный приговор настораживает.

Чтобы было понятно, почему информа-
ционный шум вокруг смерти осужденного, 
отбывающего наказание за корыстное пре-
ступление, вызывает у меня интерес, вы-
нужден признаться: работа следователем 
военной прокуратуры оставляет отпечаток на 
всю жизнь. Даже став адвокатом, формаль-
ная обязанность которого лишь защищать 
своего клиента, я так и не научился абстра-
гироваться от фактов и игнорировать объек-
тивную истину. Из-за этого не раз пришлось 
отказываться от выгодных предложений и 
заведомо выигрышных процессов — через 
себя не переступишь. 

Служба военного следователя сильно 
отличается от работы гражданского. Граж-
данский работает на своей, изученной вдоль 
и поперек территории, в родной обстановке, 
среди друзей и знакомых. Если не деятельной, 
то уж моральной поддержки ему искать не 
приходится — каждый поможет и поддержит: 
не советом, так добрым словом. Военный 
же всегда делает свое дело в агрессивной 
среде — приезжает издалека к совершенно 
чужим людям, воспринимающим его как опас-
ного чужака. И тут приходится рассчитывать 
только на свои силы, а к любой сторонней 
помощи относиться — нет, не с опаской, но 
критически, осторожно, осмысливая все 
возможные нюансы, потенциальные связи 
и заинтересованность.

У гражданского следователя есть мощ-
ное подспорье — уголовный розыск. Недаром 
их в свое время прозвали легавыми — опера 
разнюхают и «в зубах принесут» столько фак-
тов, что следователю останется лишь собрать 
картину преступления воедино и подшить к 
делу все доказательства. Тут скорее работа 
грамотного юриста, готовящего все мате-
риалы к проверке не менее подкованными 
законниками — прокуратурой и судом. 

У военного следователя этой опоры нет 
— поскольку нет в воинских частях сыскарей. 
Если же местные особисты чего и знают, то ни 
в коем случае информацию не сольют — не 
из вредности, конечно: им устав службы не 
позволяет нарушать режим секретности.

Следователь военной прокуратуры — 
и опер, и криминалист, и психолог, и адво-
кат с прокурором в одном лице: должен все 
изучить, взвесить и даже поспорить сам с 
собой, оценивая доказательства, показания 
и версии. Причем права на ошибку Роди-
на не дает — ты не просто представитель 
юстиции, ты офицер Российской армии, и с 
тебя спрос как с военного, отвечающего за 
обороноспособность.

Каждый раз, когда засыпал под рев винтов 
на неуютном сиденьице военно-транспортного 
самолета, которое и креслом-то не назовешь, 
заставлял себя отбросить мысли о предстоя-
щем расследовании. До того как будут изучены 
факты, любые прогнозы и представления — 
лишь домыслы. А на месте главное понять, 
кому выгодно, как учил римский консул Люций 
Кассий Лонгин Равилла, прослывший прозор-
ливым следователем и мудрым судьей — Cui 
prodest? Cui bono?

За время службы навыки следствия стали 
частью натуры, вросли в меня до состояния 
рефлексов. Любую информацию, любое со-
общение, любую новость невольно начинаю 
анализировать, препарировать показания 
свидетеля по уголовному делу, отмечая ложь, 
несоответствия действительности, странные 
совпадения и, конечно, задавая вебе вопрос: 
«Cui bono?»

Так кому же выгодна смерть Навального? 
Посмотрите сами, кто уже вовсю торгует ею, 
стремясь получить политические бонусы. 
Первым отметился актер разговорного жанра 
и продюсер кровавых событий Зеленский. 
Ему сейчас нужны любые информационные 
поводы для громогласных речей, способных 
заглушить ропот населения, недовольного 
мобилизационной охотой на людей, и треск 
обрушившегося фронта в Авдеевке.

За ним подтянулись кандидаты в пре-
зиденты США, торопясь в борьбе за голоса 

избирателей переплюнуть друг друга в ярко-
сти заявлений. Выступили все антироссий-
ские лидеры, от европейских тяжеловесов до 
визгливых прибалтийских лимитрофов.

Пожалуй, если бы эта публика могла 
дотянуться, она бы с превеликим удоволь-
ствием убила бы Навального ради такого 
всемирного хайпа. Но руки коротки. А вот ис-
пользовать внезапную кончину заключенного 
им по силам, и они своей незамедлительной 
крикливой реакцией в полной мере ответили 
на вопрос, кому выгодно. И одновременно 
продемонстрировали, насколько эта смерть 
не только не выгодна, но и вредна России.

Однако же «показания» западных лидеров 
есть, и сбрасывать их со счетов следователю 
не пристало. Вот, говорят, создали заключен-
ному невыносимые условия, чем и подорвали 
здоровье. Давайте проверим это.

Да, места заключения — не курорт, туда 
не на отдых и оздоровление отправляют. Од-
нако, может быть, к нашему фигуранту был 
какой-то особый подход? Не поверите, но 
да, был!

Тот же Джо Байден утверждает, что «даже 
в тюрьме он был мощным голосом истины». 
Действительно, блог заключенного продол-
жал активно работать. Была ли в этом голосе 
истина — вопрос отдельный, но публикации 
случались регулярно. А много ли вы знаете 
заключенных, продолжающих медиаактив-
ность после приговора? Весьма популярные 
блоги и каналы в момент прекращали свою 
деятельность после даже задержания, не то 
что начала отбывания наказания авторов. 
Получается, у осужденного Навального были 
особые права, которые всем остальным за-
ключенным России и не снились.

Особые условия были и в других аспек-
тах лагерной жизни. Председатель Обще-
ственной наблюдательной комиссии Москвы 
Георгий Волков запрашивал данные о пре-
бывании гражданина Навального в колониях 
Владимирской области. И оказалось, что если 
на среднестатистического заключенного при-
ходится 0,29 визита адвоката, то к Навальному 
— 429 визитов за тот же период. В среднем 
прибывший в колонию адвокат общается с 
заключенным 23 минуты, с нашим «особым» 
адвокаты провели более 976 часов! На одно-
го заключенного приходится 1,6 посылки, 
а «жертве режима» передали 78. При этом 
средний заключенный работает 1761 час в 
год. Навальный же во владимирских колониях 
не работал ни часу.

Итак, действительно, режим у граждани-
на был особый. В рамках закона, но — особый. 
Такое могут позволить себе очень, очень бо-
гатые люди — платить адвокатам за то, чтобы 
вместо отбывания наказания сидеть с ними 
буквально днями. Если криминальные аферы 
позволили заполучить многомиллионное со-
стояние, а правосудие не дотянулось до этих 
денег, не конфисковало их, то можно смело 
тратить десятки миллионов на практически 
постоянное присутствие адвоката рядом, 
закон это не запрещает.

Самое удивительное, что имея в коло-
нии совершенно эксклюзивное положение, 
которое, вероятно, вызывало зависть всех 
остальных осужденных, Навальный был еще и 
недоволен. Если в среднем на заключенного 
приходится 0,01 жалобы, то этот гражданин 
настрочил 734 жалобы.

Подведем промежуточный итог: да, за-
рубежные политики правы, у умершего дей-
ствительно был совершенно особый режим, 
который он сам для себя создал. Могли ли 
бесконечные посиделки с адвокатом вместо 
полезного труда подорвать здоровье? Могла 
ли колоссальная прибавка к стандартному 
рациону, переданная в посылках, навредить? 
Повлияло ли на состояние организма нервное 
перенапряжение при написании бесчислен-
ных жалоб? Это вопросы к врачам, ответ на 
них могут дать только они.

А что же с обвинениями России и рос-
сийской власти? Пожалуй, вина в том, что в 
учреждениях системы исполнения наказаний 
существует легальная возможность создавать 
себе особые условия. По-хорошему, стоит 
пересмотреть законодательство, обеспечив 
всем заключенным — вне зависимости от их 
материального положения — равные условия. 
Ведь главной целью наказания является ис-
правление и воспитание осужденного, для 
чего труд в коллективе подходит гораздо 
больше, чем уединение с адвокатом.

ОСОБЫЙ РЕЖИМ 
ОСОБОГО ЗАКЛЮЧЕННОГО
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«Токмак 
перевернул 
мой мир» 

«В Токмаке опять очень громко, — отме-
чает Оксана Бухольцева, которая с ноября 
является директором школы №5. — ВСУ 
обстреливают город из реактивных систем 
залпового огня, работают российские си-
стемы ПВО. Звуки разные, от раскатов до 
автоматных очередей. Ощущение, что совсем 
рядом. Сказать, что страшно, не могу, но и 
то, что такие раскаты стали обыденными, 
тоже не могу. Сразу думаешь: лишь бы все 
были живы». 

Под контролем России сейчас нахо-
дится более 70% Запорожской области. 
Эта территория по итогам проведенного 
в сентябре 2022 года референдума стала 
субъектом Российской Федерации. Киев 
этих результатов не признает и продолжает 
ее обстрелы. 

От Токмака до Запорожья, который на-
ходится под контролем Украины, 85 кило-
метров. До линии боевого соприкосновения 
— около 40. 

Многие из местных отсюда бегут, опаса-
ясь попасть под обстрелы. А Оксана Бухоль-
цева целенаправленно приехала в Токмак из 
Бурятии, преодолев почти пять тысяч кило-
метров, чтобы наладить учебный процесс в 
местной школе. 

Она прошла в жизни хорошую закалку. 
Была самой старшей из четверых детей в 
семье. Школу окончила в Якутии. Получив 
серебряную медаль, поступила на физмат 
Бурятского педагогического университета. 
А потом вся жизнь ее была связана с Севе-
робайкальском, «столицей» БАМа, куда они 
с мужем Сергеем — преподавателем физики 
— попали по распределению. 

Год назад супруги вместе решили от-
правиться на Донбасс. Оба были уже пенсио-
нерами, знали, что в Донецкой республике 
катастрофически не хватает учителей, а у них 
был большой опыт. Но внезапно мужу Оксаны, 
Сергею Николаевичу, предложили возглавить 
в Северобайкальске лицей №6. 

И Оксана уехала в Донецк одна. Замени-
ла преподавателя физики в донецком лицее, 
который ушел на фронт с отрядом народной 
милиции ДНР. Нагрузка была серьезной. 
Оксана преподавала в десяти классах — с 
седьмого по одиннадцатый. А рядом все 
время лежал собранный рюкзак с докумен-
тами и всем необходимым на случай, если 
придется бежать в бомбоубежище. 

Однажды во время обстрела в ее съем-
ной квартире взрывной волной сняло с петель 
балконную дверь. Спустя несколько месяцев 
она по звуку научилась определять, что и от-
куда летит. Жила в одном ритме с жителями 
прифронтового города, когда нужно было 
успеть набрать техническую воду, которую 
давали раз в три дня на пару часов. 

— Вооруженный конфликт на Донбассе 
разделил жизнь людей на «до» и «после», 
— говорит Оксана. — У каждого были свои 
потери, свои душевные раны. Мы с мужем 
тоже пережили большое горе. В пандемию от 
коронавируса у нас умер сын Саша, которому 
было 29 лет. Мне очень тяжело было оста-
ваться в Бурятии. Меня многие знали, при 
встрече начинали сочувствовать, выражать 
соболезнования.

Оксана действительно известный чело-
век в республике. Была депутатом пятого и 
шестого созывов Народного хурала Буря-
тии. С началом спецоперации занималась 
сбором и доставкой гуманитарной помощи, 
была удостоена премии как прифронтовой 
волонтер.

— Я хотела оторваться от той реальности. 
И было большое желание помочь преподава-
телям на Донбассе. Окунулась в работу как в 
омут с головой. Чтобы не было времени тер-
зать и свою земную душу, и Сашину, уже не-
земную. Морально мне в Донецке было легче. 
Времени жить прошлым просто не было.

На следующий год, зная, что на освобож-
денных территориях нужны преподаватели, 
Оксана отправила свои документы в мини-
стерства образования и науки Луганской 
народной республики, Запорожской области 
и Херсонской. Ей предложили стать дирек-
тором школы №5 в Токмаке. 

Оксана вспоминает, как перед отъездом 
в Токмак она побывала на могиле сына и 
отправилась к новому месту работы. При 
въезде в Запорожскую область не было про-
верок, как в ДНР. Дальше было три блокпоста, 
остановили лишь на одном. Чемоданы про-
верять не стали, на них были самолетные 
наклейки о досмотре. По дороге попадалось 
много военных машин с отметками «V» и «Z», 
в маскировочных сетях, которые точно под-
ходили под местность.

Оксану встретили, помогли найти дом 
в частном секторе. Хозяин, который уезжал 
работать на долгую вахту, провел ее по Ток-
маку, показал, где что покупать, а где не надо 
ничего покупать. 

— Теперь уже переписываемся с ним, как 
родственники, — говорит Оксана. — Хозяин 
доволен, что дом под присмотром. И я до-
вольна, что есть крыша над головой. Плачу 
только за свет, газ и воду.

Оксана признается, что Токмак пере-
вернул ее мир. 

— Разница между Донецком и Запо-
рожской областью была значительной. В 
Донецке школы уже с 2014 года работали по 
программам, приближенным к российским. 
Общий настрой был такой: «Мы возвраща-
емся домой!» Ты там был свой, только зашел 
— тебе уже доверяют, тебя сразу все любят. 
А в Токмаке доверие надо было заслужить. 
Ко мне долго присматривались, оценивали. 
Я первым делом спросила, не пришла ли я 
на чье-то место. Для меня это было важно. 
Мне сказали: «Да вы что, мы тут друг другу 
как флаг передавали должность директора 
школы. Почему все и были временно ис-
полняющими обязанности. Понимали, что 
не справляемся».

Задачи, как говорит Оксана, действи-
тельно стояли непростые. Как в одночасье 
перейти на Федеральную образовательную 
программу (ФОП), как перейти с препода-
вания на украинском языке на русский, как 
учесть всех детей в прикрепленном микро-
районе, какие создать условия, чтобы дети 
пришли уже в российские школы, а не учились 
онлайн в украинских… 

Оксана видела, что коллектив хочет и 
может работать. Но местным преподавате-
лям было ох как нелегко. После референдума 
практически все, кто получил российские 
документы и пошел работать в органы вла-
сти, силовые структуры, на предприятия, в 
школы и детсады, получали угрозы о пожиз-
ненном тюремном заключении или смерти. 
Их шантажировали расправой над родными 
и близкими. 

— У учителей как бы произошел обрыв 
с прошлым. Они долгие годы работали в 
одном коллективе, а сейчас те, кто уехал на 
подконтрольные Украине территории, начали 
оскорблять их и унижать. Люди удивлялись, 
что среди них как раз те, кто преподавал 
русский язык. 

Как говорит Оксана, в школах Токмака 
ощущается нехватка учителей, хотя они в 
городе есть. 

— Преподаватели боятся идти в школы. 
Они видят, как в различных группах в соцсетях 

и телеграм-каналах выставляют 
фотографии тех, кто работает в 

школах по российским программам. 
Начинается их травля. Недавно мы подво-
дили итоги Года педагога и наставника, в 
прессе появились фотографии учителей, 
кому вручили грамоты за то, что они собрали 
коллектив и школа начала работать. Бывшие 
коллеги начали поливать грязью. 

Как говорит Оксана, досталось и детям, 
которые подготовили хороший концерт. 

— Из-за травли мы не можем показывать 
фотографии с наших мероприятий. Клеймят и 
оскорбляют даже детей. Что удивительно, это 
делают и бывшие учителя школы №5, те, кто 
призван сеять разумное, доброе, вечное. У 
меня это просто не укладывается в голове.  

В школе, как говорит наша собеседница, 
остался костяк, очень хороший коллектив. 
Кому не нравилось — ушли. 

«На расходные материалы 
скидываемся сами» 

В Токмакском районе пока действует 
военно-гражданская администрация. Оксане 
хотелось, чтобы ученики и преподаватели от-
влеклись от военных реалий. Чтобы в школе 
было тепло, уютно и патриотично. 

— Спасибо, что министерство 

образования Запорожской области платит 
зарплату, заправляет автобусы, оплачивает 
«коммуналку» и Интернет. Эти расходы зало-
жены в лимиты бюджетных обязательств.

Школе также помогают шефы из Пен-
зенской области, привозят то ведра, то лам-
пы, то краску. Ростовчане из крестьянско-
фермерского хозяйства. Недавно бойцы 
из 247-го ставропольского полка вместе с 
гуманитаркой привезли нашим ребятишкам 
канцелярские принадлежности. А казаки из 
Кореновского района Краснодарского края 
доставили книги, собранные учениками каза-
чьих школ. А еще материалы для подготовки 
к ЕГЭ, сладости, именные подарки, игры.

Но на расходные материалы учителям 
и работникам школы ежемесячно прихо-
дится скидываться самим. А это и заправка 
картриджей, и покупка лампочек, замков, 
кабелей для подключения компьютеров к 
Интернету, а также бумаги, моющих и де-
зинфицирующих средств, запчастей для 
автобусов… 

Недавно, например, Оксана отдала на 
нужды школы четверть своей зарплаты. А она 
у нее — 47 328 рублей. Это с учетом надбавки 
в 50% за особые условия. Да и учительский 
стаж у нее под тридцатник. Хорошо, что еще 
есть педагогическая пенсия.

— Школе нужны электроножницы для 
подрезки деревьев и газонокосилка. Недавно 
местный предприниматель подарил школе 
тележку для вывоза мусора. Вы не пред-
ставляете, какая это была радость. Дворники 
привязали к ней шары, фотографировались. 
По-настоящему были счастливы. Им тяжело 
было тягать в мешках и листву, и обрезан-
ные сучки.

Кабинет директора открыт для всех. 
— Учителя, ученики и их родители идут с 

предложениями, со своими проблемами. Тут 
ты невольно переходишь на другой уровень 
работоспособности. Все время находишься 
на позитиве, чувствуешь подъем. 

Но, как говорит Оксана, ее немало удив-
ляет, когда ей кто-то из местных говорит: «Вы 
такая наивная…» 

— Это при том, что я достаточно долго 
вращалась в политических кругах, была депу-
татом двух созывов. Я просто очень открытый 
человек, все говорю прямо. Мне не нужно 
ходить вокруг да около. А люди путают это 
с наивностью и добротой. 

Школа работает по графику пятиднев-
ки, но, как говорит Оксана, практически все 
учителя в своих кабинетах и в субботу, и в 
воскресенье. 

— Бывает, так заработаюсь, что, уходя 
домой, вместо ключа кладу в карман сте-
плер… И в бытовом плане не так просто. 
Например, можно вечером прийти домой, 
а там уже живут военные. Их разместили 
с разрешения коменданта. Просто кто-то 
решил, что в доме никто не живет. 

В дальнейшем Оксана на почтовом ящи-
ке оставляла записку, что дом жилой, ука-
зывала свое имя и телефон. С присущим ей 
юмором добавляла: «На работе не ночую, до 
комендантского часа прихожу домой, честное 
пионерское».

В Токмаке у нее все по режиму: подъем 
в шесть утра, отбой в десять вечера. Оксана 
рассказывает, что здесь как-то быстро, разом 
темнеет. Было светло, а тут глянул в окно — 
бац, уже темень. Дверь надо уже открывать 
с фонариком. 

— Часто я не успеваю зайти в магазин, 
они рано закрываются, а круглосуточных по 
понятным причинам нет. Счастье, что сейчас 
со мной рядом моя младшая сестренка. Она 
работала в Краснодаре, у нее сын-студент. 
Сказала ей: «Наташа, приезжай, у нас ма-
тематика в 10-х и 11-х классах нет, надо по-
могать». Она отозвалась. Теперь работаем 
вместе. Она — советник директора, фак-
тически замполит. У Наташи тоже большой 
педагогический стаж, в том числе и на ди-
ректорской должности, как у меня. 

«Чувствуют драйв 
от учебы и общения» 

Школы в Токмаке работают очно. Дети, 
которые долго сидели на удаленке, сначала 
из-за пандемии коронавируса, потом из-за 
военных действий, почувствовали драйв от 
учебы и общения. 

В классах между детьми, как говорит Ок-
сана, часто видна разница в возрасте. Есть те, 
кто сразу пришел уже в российскую школу, а 
кого родители не отпускали из-за обстрелов, 
да и в семьях долго обдумывали, взвешивали, 
«где будет их завтра».

Наша собеседница говорит, что недавно 
ее удивила девчоночка, которая увидела, как 
сосед делает домашнее задание по чтению. 
Стала спрашивать, а что такое слоги, зачем 
они нужны. И потащила маму в школу.

— Мне непонятно, когда родители идут на 
поводу у «директоров» онлайн-школ из Киева 
и всех этих «зомби-учителей», которые делают 
все, чтобы дети не пошли в российскую школу. 
У них задача одна — чтобы ребятишки сиде-
ли дома и дистанционно, в онлайн-режиме, 
изучали два-три предмета, ни с кем не об-
щаясь. При том что Россия дает им столько 
возможностей! 

Когда подростки приходят в школу в 10-й 
класс, их не имеют права принимать без ат-
тестата об окончании основной школы. Могут 
взять только в 9-й класс по итогам собеседо-
вания за курс 8-го класса. 

А детям, как говорит Оксана, нравит-
ся учиться. Среди них много ребят с высо-
ким потенциалом. Нужно помочь им его 
реализовать. 

— Только сегодня разговаривала со стар-
шеклассниками. Они сами ищут и изучают 
законы, подписанные  Путиным. У них огром-
ное доверие к президенту России. Спросила: 
«Верите, что все ваши вопросы будут решены?» 
Они с уверенностью сказали: «Да». 

Еще Оксана отмечает честность своих 
учеников. 

— Сегодня кто-то потерял в коридоре сто 
рублей. Мальчик нашел, принес. Вчера девочка 
принесла потерянные кем-то 50 рублей. Дети 
оставляют, забывают телефоны. Мы фотогра-
фируем их, спрашиваем — чей? В школе нет 
воровства. Это очень радует. 

В школах на Украине была 12-балльная 
шкала оценок. Но, как говорит Оксана, дети 
быстро перестроились на 5-балльную систему, 
всё переводили автоматом, трудностей с этим 
не возникло.

А Оксана быстро привыкла к суржику — 
языку, на котором в Токмаке говорит часть 
населения. 

— У учителей я тоже слышу суржик. Этот 
язык возник, потому что два народа, русские 
и украинцы, долго жили бок о бок. Чтобы по-
нимать друг друга, собеседники выбирали из 
двух языков слова покороче или более простые 
формы. Но суржик суржиком, а большинство 
местных жителей говорят на литературном 
русском языке. Хотя, как мне кажется, думают 
на суржике. Кстати, украинский тоже многие 
знают.

Как говорит наша собеседница, из 600 
детей в школе только 8 говорят на чисто 
украинском. 

— Преподавание на украинском 
осталось? 

— В соответствии с федеральными госу-
дарственными образовательными стандар-
тами он называется «родной язык и родная 
литература». Украинский язык ведется по за-
явлению родителей. Каждый человек имеет 
право по желанию знакомиться и изучать свой 
родной язык. 

Как говорит Оксана, иногда в Токмаке 
перебарщивают с патриотизмом, говорят, да-
вайте уберем все украинское, оставим только 
русское. 

— Это тоже неправильно. Дети мне расска-
зывали, что, когда они на улице поздоровались 
с человеком на украинском, на них накричали. 
Я говорю: «Здравствуйте, у вас на украинском 
языке говорят бабушки с дедушками? Дома вы 
говорите на украинском? Не надо путать на-
ционализм и нацизм с украинской культурой, 
традициями своей семьи, с традицией своей 
малой родины. Это разные вещи».

Как убедилась Оксана, в семьях в Токмаке 
очень бережно и трепетно относятся к боевым 
наградам своих предков. Ордена и медали 
передают из поколения в поколение. Это не-
смотря на то, что законы Незалежной бульдо-
зером прошлись по отечественной истории. 
Когда дети не могли понять, как Бандера стал 
героем, а портрет деда-ветерана надо спря-
тать. В Токмаке не раз мне с гордостью гово-
рили, что, несмотря на указания сверху, они 
всегда праздновали День Победы. 

И памятник советскому авиаконструктору 
Александру Ивченко в сквере напротив школы 
сохранили. 

— Люди здесь очень человечные, пони-
мающие и работящие. Дворник если убирает 
территорию, то там не останется ни соринки. 
Если уборщица моет пол — то достанет каж-
дый уголок. Настолько люди ответственно 
относятся к своему делу, будь то охранник, 
учитель или водитель. И если нужна помощь 
— всегда помогут.  

Оксана вспоминает, как однажды она 
сильно простудилась. Сестра Наташа побе-
жала в аптеку, набрала лекарств на 2200 ру-
блей, а терминал не работал. Начала писать 
Оксане, чтобы она перекинула нужную сумму 
на номер фармацевта. А та не могла войти ни 
в один онлайн-банк. 

— Через пять минут сестра пришла до-
мой счастливая. Аптекарь готова была и так 
лекарства отдать, под честное слово, но за 
препараты заплатила мама одной из наших 
учениц. Через день на телефоне появился 
Интернет, было ощущение, что он шел ногами. 
И я вернула долг.

«Вы только 
возвращайтесь!» 

Жители Токмака постоянно слышат кано-
наду. ВСУ обстреливают мирные территории. 
Прибавляется работы и администрации, и 
коммунальщикам, и шефам из Пензы. 

Недавно, как рассказывает Оксана, снова 
был обстрел. Люди остались где-то без света и 
воды. Где-то только без воды, где-то только без 
света. В школу вода дошла скатом. Уборщицы 
успели набрать ее во все емкости. 

— Представила, сколько бы паники было в 
родительских чатах на Большой земле. Думаю, 
что большинство бы точно не отправили детей 
в школу. А тут все идет по плану. «У нас света 
нет, а вода была», — делится старшеклассница. 
«Везет, — говорю я, — а я вот с немытой голо-
вой осталась». «Зато вы чаек попили, — говорят 
уже работники школы. — Сейчас ребятишки 
попьют и горяченькое поедят, и после третьего 
урока — домой».

Из-за угрозы обстрелов в школе отменили 
новогодние представления. 

— Я так хотела, чтобы у детей был празд-
ник. Ребятишки готовились. Хорошо, что мне 
вовремя по голове надавали, спустили с не-
бес на землю. «Ждуны» ведь рады стараться 
стучать, где будет скопление людей. Им раз-
ницы нет — дети или взрослые, военные или 
мирные. 

Оксана вспоминает, как летом под обстрел 
попали четыре автобуса с детьми, которые еха-
ли в летний лагерь. Им пришлось час простоять 
в окопах вместе с сопровождающими. 

В школе оборудовано бомбоубежище, 
работает круглосуточная охрана. Силовики 
осматривают, проверяют металлоискателем 
даже поступающую гуманитарную помощь. 
Хотя волонтеры порой и обижаются. 

В Токмаке идут восстановительные ра-
боты. Горожане так расставляют приоритеты: 
главное — выжить, и чтобы была работа. 

— В городе осталось очень много бабушек 
и дедушек, которых бросили дети и внуки, 
сбежали — кто на подконтрольные Украине 
территории, кто за границу — в Польшу и 
Германию. Но, на мой взгляд, патриотизм и 
любовь к родине начинаются с любви к ро-
дителям. А тем, кто бросил своих стариков, 
верить нельзя. 

На Новый год Оксана ездила домой, в 
Северобайкальск. Самым большим подарком 
для нее были слова детей, их родителей и кол-
лег из Токмака, которые просили: «Вы только 
возвращайтесь!» Это дорогого стоит. 

Светлана САМОДЕЛОВА.
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ЭКОЛОГИЯ
Российские ученые вплотную займут-
ся изучением популяции белых мед-
ведей, обитающих в районе Карского 
моря. Ранее сведения об их количестве 
были лишь приблизительными, теперь 
же животных посчитают с помощью со-
временного оборудования и выяснят 
пути их миграции. Об этом на пресс-
конференции, посвященной новой 
программе «Роснефти» по изучению 
и сохранению видов-биоиндикаторов 
арктических экосистем, рассказали 
представители нефтяной компании, 
Министерства природных ресурсов 
РФ и Института проблем экологии и 
эволюции им. Северцова.

В ближайшее время в российской Ар-
ктике будут запущены сразу четыре крупных 
исследования, которые помогут узнать боль-
ше о животных, обитающих там, состоянии 
окружающей среды, а также наметить при-
родоохранные мероприятия. На 2024–2027 
годы нефтяной компанией запланировано 
изучение популяций белого медведя и дикого 
северного оленя на севере Красноярского 
края, составление карт экологической чув-
ствительности берегов Енисейского залива 
и прилегающей акватории Карского моря, 
а также оценка условий обитания ценных 
видов рыб в устье Енисея.

Ученые впервые проведут авиаучет бе-
лых медведей для оценки состояния карской 
субпопуляции – этих данных на сегодняшний 
день у научного мира нет. 

«Карская популяция белого медведя 
была выделена с 2020 года. До этого в Рос-
сии признавалась карско-баренцевоморская 
популяция. Поэтому уточнение сведений по 
ней особенно важно. О ней, кроме единичных 
сведений и приблизительных подсчетов, было 
мало известно, не проводилось серьезных 
исследований», – рассказала заместитель 
директора ФГБУ «Росзаповедцентр» Минпри-
роды России Ольга Кревер.

«Перепись» животных пройдет с приме-
нением самого современного оборудования: 
облеты будут совершать одновременно два 
самолета-лаборатории, оснащенные тепло-
визорами нового поколения, а обработать 
аэросъемку в видимом и инфракрасном 
спектре поможет программное обеспече-
ние с ИИ. Также ученые опробуют прототип 

новейшего спутникового передатчика, пред-
назначенного для отслеживания перемеще-
ний медведей.

«Спутниковые метки до этого мы всегда 
крепили в виде ошейников, но они хорошо 
держались только у самок, потому что у сам-
цов шея шире и датчики просто спадали. 
Поэтому мы планируем произвести инно-
вационный метод мечения самцов новым 
прототипом метки, которая крепится на ухо 
животного», – прокомментировал директор 
департамента научно-технического развития 
и инноваций ПАО «НК «Роснефть» Александр 
Пашали. 

Директор Института проблем экологии и 
эволюции имени А.Н. Северцова РАН Сергей 

Найденко рассказал, что уже с 2020 года ин-
ститут и «Роснефть» в рамках национального 
проекта «Экология» реализуют программу по 
изучению ключевых видов-биоиндикаторов 
устойчивого состояния арктических экоси-
стем: занесенных в Красную книгу России бе-
лого медведя, атлантического моржа и белой 
чайки, а также дикого северного оленя.

«Мы провели три большие экспедиции 
по изучению белого медведя. Посещали в 
Арктике мыс Желаний и землю Александра. 
Мы собрали информацию по биологическим 
образцам. Это дало нам возможность полу-
чить треки перемещений, мы выяснили много 
всего интересного. Например, что самки, 
только выйдя из берлоги с новорожденными 

детенышами, сразу стараются переместиться 
на лед, а после путешествуют на большие 
расстояния», – поделился Найденко.

По словам Пашали, также планируется 
изучение таймырско-эвенкийской популяции 
северного оленя. 

«Мы уже выполнили некоторые задачи 
по ее изучению на прошлом этапе: провели 
две обширные экспедиции, ареал наблюде-
ний составил более 26 тысяч километров. 
На основе собранных данных были построе-
ны математические модели динамики чис-
ленности популяции, была установлена ее 
фактическая и максимальная численность с 
учетом кормовых ресурсов. В будущем этапе 
мы сформируем полную картину состояния 

популяции. Дикий северный олень – важней-
шая часть уклада жизни коренного населения 
Таймыра», – подчеркнул спикер.  

Кроме того, до 2026 года ученые плани-
руют собрать данные, чтобы построить карты 
экологической чувствительности берегов 
Енисейского залива и прилегающей аквато-
рии Карского моря, в районе расположения 
Бухты Север, а также заказника «Бреховские 
острова». Это позволит разработать меры по 
защите наиболее важных сред обитания крас-
нокнижных и ценных видов птиц: белоклювой 
гагары, орлана-белохвоста, сапсана, малого 
лебедя, краснозобой казарки и пискульки.

При выполнении облетов будет задей-
ствован инновационный самолет-лаборатория 
со специальным оснащением. Общая продол-
жительность маршрута составит более 1200 
км. Кроме этого, в национальном заказнике 
«Бреховские острова» в период гнездования 
будут проводиться наблюдения на лодочных 
маршрутах.

В устье Енисея исследователи проверят 
условия обитания и состояние популяций 
краснокнижных и ценных видов рыб: стерля-
ди, сибирского осетра, сибирского тайменя, 
муксуна, нельмы, омуля арктического и сига. 
После этого будут разработаны рекоменда-
ции по их защите и сохранению.

Полученные при помощи генетического 
анализа данные помогут пополнить Россий-
скую национальную коллекцию эталонных 
генетических материалов.

Екатерина СТЕПАНОВА.

ИЗУЧАЯ АРКТИКУ: УЧЕНЫЕ ВПЕРВЫЕ 
ПРОВЕДУТ АВИАУЧЕТ БЕЛЫХ МЕДВЕДЕЙ

Кроме того, 
для получения большего 
количества информации 

на самцов повесят 
инновационные датчики
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ
Театр имени Евгения Вахтангова открыл 
гастроли в Минске, где показывает свой 
хит «Евгений Онегин». Республика Бела-
русь не играет в отмену русской культуры 
— гастролеров из России здесь хватает, 
и на любой вкус, но столичный академи-
ческий театр в эти дни вне конкуренции, 
несмотря на высокие цены на билеты, по-
ставленные прокатчиком.

В то время как Москва утопает в сугробах, 
в столице Беларуси непривычно видеть чистые, 
как будто с порошком вымытые улицы. Здесь уже 
чувствуется приближение весны. Московские 
артисты играют в Центральном доме офицеров, 
расположенном в правительственном квартале 
в самом центре города. Это уникальное по своей 
монументальности и истории здание из темно-
серого камня заслуживает отдельного рассказа. 
Строительство Дома Красной армии, позже переи-
менованного в Окружной Дом офицеров, началось в 
1934 году и продолжалось пять лет. Восемь этажей 
вверх и шесть вниз в общей сложности насчиты-
вают 22 тысячи квадратных метров. От здания на 
противоположную сторону реки Свислочи ведет 
подземный переход длиною четыре километра. 
Во время войны, когда Минск находился под ок-
купацией, немцы использовали здание как клуб 
развлечений для солдат и офицеров: он работал 
как кинотеатр, казино и публичный дом. А покидая 
город в 1944 году, оккупанты заложили в него 
бомбу, рассчитав, что сила взрыва сотрет его с 
лица земли, но… Что-то пошло не так, и взрывной 
механизм почему-то не сработал — так Дом офи-
церов едва ли не единственный уцелел в напрочь 
разрушенном Минске.

Три месяца потребовалось советским сапе-
рам, чтобы найти и обезвредить смертоносный 
снаряд. И у чудом уцелевшего здания началась 
новая жизнь. Сегодня в нем располагаются: в одном 
крыле — Театр Белорусской армии, академический 
ансамбль песни и танца, библиотека, администра-
ция, а в другом крыле — большой плавательный 
бассейн, кстати, появившийся первым в городе. 
Театральный зал на 850 мест с совершенной аку-
стикой — особая гордость Дома офицеров. Здесь 
и в советское время работали лучшие столичные и 
питерские театры, в том числе и Вахтанговский.

«После окончания училища мои первые га-
строли были как раз в Минске, и здесь мы играли 
«Старинные русские водевили», — вспоминает 
Сергей Маковецкий. Сейчас он играет возраст-
ного Онегина — визави Онегина молодого, роль 
которого исполняет Виктор Добронравов. В роли 
Татьяны Лариной — Екатерина Крамзина. Кстати, 

15 лет назад под Минском на турбазе «Беларусь-
фильма» «Каменка» Сергей Васильевич снимался 
в картине «Поп» у Владимира Хотиненко.

В «Евгении Онегине», как ни в каком другом 
спектакле, заняты артисты всех поколений — от 
Людмилы Максаковой, практически не покидающей 
сцену, Юрия Шлыкова, Елены Сотниковой, Любо-
ви Корневой, Ирины Купченко, Елены Мельнико-
вой, Юрия Краско до молодых, ярко показавших 
себя в других работах (Мария Шастина, Николай 

Романовский, Анна Антонова, Александра Стрель-
цына, Полина Кузьминская, Валерий Ушаков, Ни-
колай Романовский, Александр Галочкин), только 
что принятых в труппу (Даниила Гнидо и Виталий 
Иванов). Спектакль Римаса Туминаса, выпущенный 
в 2012 году, который многие называют еще и ба-
летом — так он поэтичен, музыкален и визуально 
красив, — один из самых востребованных на га-
стролях. Маршрут «Онегина» расписан до конца 
сезона — Йошкар-Ола, Ижевск и далее — Китай, 
где спектакль уже гастролировал в допандеми-
ческое время. А там публика непростая — любит 
смотреть на сцену, держа в руках не программку, 
а оригинальный текст. Так меломаны ходят на сим-
фонические концерты с партитурой.

Остается добавить, что пока «Евгения Онеги-
на» принимают в Минске, параллельно на Кипре 
в Лимасоле принимают другой вахтанговский хит 
— «Обещание на рассвете» с Анной Дубровской 
и Григорием Антипенко, а в Москве продолжают 
работать все шесть сцен.

Марина РАЙКИНА, Минск.

В названии нового спектакля «Мастер-
ской Петра Фоменко» — сплошь заглав-
ные буквы. Евгений Каменькович поста-
вил «Совершенно Невероятное Событие» 
по «Женитьбе» Гоголя в оригинальной 
сценической редакции, скрестив Николая 
Васильевича с Александром Сергеевичем 
и слегка осовременив текст. Засидевшу-
юся невесту Агафью Тихоновну сыграла 
Ольга Бодрова, вернувшаяся в театр по-
сле рождения дочки. 

 Авторов спектакля заинтересовал историче-
ский факт: пьеса Гоголя вышла спустя два года 
после появления первого фотоателье, возмож-
ности которого «совершенно невероятно» преуве-
личили, что и задало причудливый ход событиям. 
Дом покойного купца Купердягина превратился 
в модное и пока еще диковинное заведение. 
Для сценографа Ирины Кориной «Фотоателье 
Купердягиных» — символ великой иллюзии. В 
жизни может ничего и не произойти, сколько ни 
мечтай, а на страницах фотоальбома навсегда 
остается нечто небывалое. 

Каждый из претендентов на руку и сердце 
купеческой дочки Агафьи Тихоновны фотогра-
фируется на фоне шедевров итальянской ар-
хитектуры, столь любимых Гоголем, и невеста 
имеет возможность каждого из них внимательно 
рассмотреть. На сцене целое собрание пере-
движных ширм на колесах с дагерротипными 
портретами женихов в полный рост. Фотограф 
Иван Михайловский специально для спектакля 
снимал актеров в антураже эпохи. Даже балкон 
на колесах выкатывают, и Агафья Тихоновна на 
нем выглядит словно Джульетта.

В фотоателье можно просунуть голову в тан-
тамареску и сфотографироваться в чужом теле, 
позировать, раскачиваясь на качелях, или на 
фоне балюстрады и вазона с искусственными 
цветами, создавая иллюзию пребывания у моря. 
Истории известны прецеденты, когда интел-
лектуалы обнародовали свои морские снимки, 

но при этом никогда не бывали на по-
бережье, а мы теперь рассматриваем 

их фотографии, пытаясь понять суть подмен и 
выдуманной биографии. 

Помимо фотоателье Агафья Тихоновна уна-
следовала от папеньки и свадебный салон, о чем 
свидетельствует вывеска. Словом, у нее полный 
комплект для обустройства бракосочетания. И не-
веста свежая, ядреная, и сваха расстаралась, и 
женихи клубятся. До 27 годков в девицах засиде-
лась красавица. Пора уже сделать выбор. У Агафьи 
Купердягиной в исполнении Ольги Бодровой душа 
нараспашку, глаза разбегаются. Она добра и невин-
на, готова принять и полюбить любого. В каждом 
женихе находит что-то привлекательное, каким бы 
чудовищем он ни был. Даже фамилию Яичница со-
гласна носить, ведь этот самый Яичница ей кажется 
видным кавалером. А женихи — один чуднее другого, 
но ставки высоки. Подавай им невесту с приданым, 
способную изъясняться по-французски. 

А ей так хочется дворянского счастья. За купца 
выходить она не желает. Едва ли не с самого начала 
Агафья Тихоновна в подвенечном белом платье — 
странном, квадратном. Ждет подходящего момен-
та. Художник по костюмам Мария Боровская одела 
ее в непонятное нечто, словно для того, чтобы 
скрыть особенности фигуры. Кто-то подумает, что 
ради актрисы, только-только вернувшейся на сцену 
после рождения ребенка. Но нет, Ольга Бодрова 
все так же стройна, как и прежде. Позднее будет 
возможность в этом убедиться. 

 На сцене появляется портрет Гоголя, на ко-
торый, словно на икону, смотрит коленопрекло-
ненный Илья Фомич Кочкарев — неугомонный 
друг жениха Подколёсина. В спектакле много 
диковин, пустячков, составляющих всеобщую 
кутерьму, поступательное движение к иллюзор-
ному счастью ближнего. А-ля хрустальная люстра, 
которую вывозят, а-ля гранитный лев, словно с 
берегов Невы, читаются как привет безвременно 
ушедшему из репертуара спектаклю Дмитрия 
Крымова «Моцарт. «Дон Жуан». Генеральная ре-
петиция». Здесь много приветов, в том числе 
Пушкину. Как без него?

Александр Сергеевич все время подает сиг-
налы. Стремились к этому авторы спектакля или 
так случилось помимо их воли, не имеет особого 
значения. Кто, как не Пушкин, щедро делился 
идеями, сподвиг Гоголя к созданию «Ревизора» 
и «Мертвых душ», и в спектакле звучат его стихи. 
Евгений Каменькович, предваряя выход спекта-
кля, напомнил, что есть основания полагать, что 

Пушкин «Женитьбу» не прочитал, хотя Гоголь ему 
рукопись отправлял. Об этом свидетельствует 
его письмо Александру Сергеевичу, в котором 
он просит вернуть экземпляр, приписав: «если он 
вам не нужен». Гоголь признавался, что «ни одну 
строку не писал без того, чтобы не воображал 
его перед собою». 

 Юрий Буторин играет кудрявого и неуго-
монного Кочкарева, одетого в красную крылатку 
с пелериной по моде пушкинского времени, так, 
словно это Пушкин. Он уже не может остановиться 
в намерении женить друга, отнимая хлеб у про-
фессиональной свахи Феклы Ивановны, кото-
рую на сумасшедшей скорости сыграла Марлен 
Джабраилова. Довести до венца Ивана Кузьмича 
Подколёсина он готов любой ценой, и не то чтобы 
для него это дело чести. Просто почти Александра 
Сергеевича понесло. 

Зажатого, напоминающего кокон и перма-
нентно не готового к женитьбе Подколёсина игра-
ет Иван Вакуленко. Он взбирается на половину 
коня, и перед нами «Медный всадник» — еще 
один привет Пушкину. А-ля гранитный лев ста-
новится Подколёсину ложем, на котором можно 
прикорнуть, как на диване. Жизнь вечного жениха 
по-своему удивительна. А окно для бегства ему 
будет даром небес — его спустят с колосников 
как искушение. 

Слугу Подколёсина Степана играет молодой 
актер Борис Яновский, о котором мы еще услы-
шим. На курсе Евгения Каменьковича и Дмитрия 
Крымова в ГИТИСе он играл в «Женитьбе» Под-
колёсина, а теперь очень хорош в роли разливаю-
щегося как мед Степана. Дуняшка — девочка в 
доме Купердягиных — юркая девица, фотогра-
фирующая на смотринах женихов Агафьи Тихо-
новны, снующая по комнатам, создавая иллюзию 
всеохватывающей предсвадебной кутерьмы. 
Ее сыграла Екатерина Новокрещенова — тоже 
из нового призыва, выпускница мастерской Ка-
меньковича и Крымова 2023 года. Круговерть 
событий — всепожирающий молох, и миновать 
его невозможно. Все решено помимо нас. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

ДВОРЯНСКОЕ СЧАСТЬЕ 
ОЛЬГИ БОДРОВОЙ
«Совершенно Невероятное 
Событие» в «Мастерской 
Петра Фоменко»: 
Пушкин стал сватом

МОЯ МОСКВА

«ЕВГЕНИЯ ОНЕГИНА» СЫГРАЛИ
 В ЧУДОМ УЦЕЛЕВШЕМ ЗДАНИИ

Театр Вахтангова дал 
гастроли в Минске

РЕПЛИКА
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Теперь же москвичи как будто спохватились — и решили 
разом наверстать все упущенные годы романа с китайской 
гастрономией. Если не в качественном (ну, говорить о том, 
что многие готовы всерьез разбираться в отличиях между 

сычуаньской, кантонской или уйгурской кухнями, все-таки излишне 
оптимистично), то хотя бы в количественном смысле. Паназиатские 
лапшичные еще несколько лет назад превратились в излюбленную 
альтернативу банальным столовым с котлетами и борщами для офисного 
планктона — быстро, вкусно, сытно, ну и вроде небезынтересно.

Встретить там курьера было скорее исключением, нежели правилом 
— такую еду не заказывали, ее приходили съедать на месте. Минувшая 
неделя показала игру по новым правилам — теперь коробочки с китайской 
лапшой, хрустящими баклажанами и свининой в кисло-сладком соусе 
одна за одной упаковываются в курьерские сумки, а сами курьеры в 
желтой и зеленой униформе заполонили азиатские кафе точно так же, как 
пару лет назад они ненавязчиво захватили залы бургерных. И в данном 
случае спрос — повлекший за собой предложение — сформировали 
сами москвичи, причем довольно-таки молниеносно.

«Я подумала, что устроить ужин в китайском стиле будет хорошей 
идеей, заодно и отпразднуем. Заказала утку по-пекински в ресторан-
чике, который давно знаю. Но когда мне оттуда перезвонили, чтобы 
подтвердить заказ, оператор предупредила, что утку придется ждать 
минимум три часа. Я спрашиваю — почему? Еще месяц назад привозили 
за час. Она смеется: мол, а сами не догадываетесь? Так я узнала, что 
отмечание китайского Нового года стало мейнстримом», — рассказала 
«МК» молодая москвичка по имени Ирина. 

Единичный эпизод можно было бы счесть случайностью, но проис-
ходило подобное в Москве на прошлой неделе очень часто: значит, уже 
закономерность. Идея отпраздновать китайский Новый год москвичам, оче-
видно, понравилась — по крайней мере, в гастрономическом аспекте.

— Уток сейчас нет. И до вечера, наверное, уже не будет, — лако-
нично отвечал в пятницу вечером сотрудник китайского кафе на одном 
из модных московских рынков с фудкортом. — Почему нет? Да съели! 
Приходите завтра.

В другом китайском заведении успокаивают: если клиент хочет 
утку — клиент получит утку, печь справится. А вот карпа в кисло-сладком 
соусе, традиционное китайское новогоднее блюдо, нужно заказывать 
заранее — желательно в момент бронирования столика (ну а без брони 
в китайские рестораны в эти дни вообще соваться не стоило).

Впрочем, на карпа нашего сычуаньского замахиваются немногие. 
Утка по-пекински — самое банальное и самое доступное, что могут 
вспомнить москвичи, когда речь заходит о китайской кухне. Хотя до-
ступной в контексте цены ее не назовешь — небольшая порция (100 
граммов мяса) стоит в среднем 550–600 рублей, а утку целиком в ре-
сторанах сегодня продают за 3500–4000 рублей. Среди тех, кто хочет и 
приобщиться к прекрасному, и все-таки сэкономить, популярны лапша 
или рис с уткой, паровые булочки с ней же, а также сэндвич с уткой, 
свернутый на манер шаурмы.

К слову, с шаурмой, которая по умолчанию признана самым до-
ступным и недорогим фастфудом, тоже не все гладко — в конце февраля 
2024 года заговорили о том, что палаток, торгующих «мясом нарезан-
ным в лаваше» (так окрестили шаурму еще десять лет назад), в городе 
станет существенно меньше. Факторов здесь несколько: и сложности 
с арендой, и повышение стоимости продуктов, и, главное, снижение 
спроса. Может быть, шаурмой — она же шаверма, она же донер-кебаб 
— москвичи наконец-то наелись и теперь ищут новых ощущений?.. Ну, 
вот хотя бы утки? 

Между тем на другом конце страны, во Владивостоке и окрест-
ностях, синонимом для обозначения фастфуда давно уж стало слово 
«чифаньки» — так принято называть китайские забегаловки. Их главные 
отличительные черты — аутентичность и дешевизна, а также категори-
ческое нежелание владельцев (выходцев из Китая) адаптироваться к 
вкусам среднестатистического россиянина. Впрочем, местным жителям 
это даже нравится — китайской едой их давно уж не удивишь. Так что 
тенденция вырисовывается небезынтересная: пока Европейская часть 
России колеблется, называть ли весь фастфуд скопом «шаверменными» 
или «бигмачными», изредка вспоминая о традиционных «пирожковых», 
в Приморье давно уж нашли свой особый гастрономический путь — 
дорогу, вымощенную пельменями баоцзы, маринованными яйцами и 
километрами кудрявой лапши.

Дарья ТЮКОВА.

Подколё син — Иван Вакуленко. Агафья 
Тихоновна — Ольга Бодрова. 

Ленский (взрослый)  — Олег Макаров, 
Татьяна Ларина  — Екатерина Крамзина.

Виктор 
Добронравов 
(Онегин) 
за кулисами.

Ничто не омрачило десять дней 
празднования китайского Нового 
года в Москве. Горожане и гости сто-
лицы прониклись атмосферой этого 
яркого необычного праздника, по-
пробовали свои силы в традицион-
ных китайских играх, каллиграфии, 
рисовании тушью, вдоволь накупили 
пестрых вееров, фонариков и шка-
тулок, узнали отличия и тонкости 
заваривания шен пуэра и шу пуэра, 
а уж курица гунбао и пельмени цзя-
оцзы станут теперь, кажется, обыч-
ным блюдом на многих московских 
кухнях.

Панда — двигатель 
торговли

Камергерский переулок, Тверская пло-
щадь, Новый Арбат, ВДНХ — эти и многие 
другие места были украшены красными фо-
нариками, переливались пестрой иллюми-
нацией. Переместиться в восточную сказку 
было легко — вот гудит автомобильный поток 
на центральной улице Москвы, но стоит лишь 
сделать шаг в сторону — и ты уже погружаешь-
ся в неповторимую атмосферу китайского ко-
лорита. Особенно это было хорошо заметно на 
Тверской площади. Территорию мероприятия 
украсили просто, но со вкусом: с классиче-
скими атрибутами, плотно ассоциирующи-
мися у нас с Поднебесной — развешанными 
по всей площади китайскими фонариками, 
будто небрежно «разбросанными» плюшевыми 
пандами и елками, украшенными мандарина-
ми (символ удачи), — тесно соседствовали 
десятки необычных декоративных поделок в 
виде вееров, древних национальных монет, 
а также гибискуса (синей китайской розы). 
Кроме того, посетителей ярмарки на каждом 
шагу сопровождала приятная музыка вос-
точных оттенков.

Все было сделано для того, чтобы по-
гулять, расслабиться, попробовать рис и 
пирожки дим-самы... ну и купить что-нибудь 
незаурядное.

— Скажите, а что это такое? — спраши-
вает женщина, проходящая мимо стоящих за 
прилавком восточного вида ребят.

— Затравка, — отвечает один из них. Но 
быстро «считывает» недоумение на лице по-
тенциальной покупательницы — и со смущен-
ным видом ныряет в телефон за подсказкой. 
Она находится быстро.

— Это закладка для книги, — улыбаясь, 
говорит он. Женщина улыбается в ответ и 
делает покупку.

Парнишку зовут Хун Дзун. Он гражданин 
КНР, а в Москве учится по обмену на факульте-
те журналистики МГУ вместе с двумя своими 
друзьями, которые сидят тут же, за прилавком. 
Хун Дзун и его товарищи прожили в Москве 
уже более двух лет и по личной инициативе 
решили принять участие в фестивале. Ребята 
продают плюшевых панд и драконов весьма 
неплохого качества, и торговля идет бойко.

Но панды, пожалуй, это самый простой 
из сувениров. Прогуливаясь по Тверской 
площади, порой чувствуешь себя купцом из 

сказки, выбирающим для дочерей гостинцы 
заморские. Одной присмотрел зеркальце в 
бархатном темно-пурпурном чехле, другой 
— веер со стремительно несущимся табуном 
коней, от одного вида которых веет прохла-
дой. Ну а третьей можно подарить если не 
цветочек аленький, то зонтик от солнца, рас-
писанный ослепительно красными маками.

Стоит помнить, что большинство сувени-
ров несут в себе определенные образность и 
значение. Например, набор из двух фарфо-
ровых уточек, символизирующий ценность 
семейного счастья и благополучия, — как 
можно догадаться, фигурки продаются ис-
ключительно в паре.

Для продвинутых ценителей работали 
лавочки с китайской тушью, рисовой бумагой 
и кисточками, покрытыми воском, разной 
длины и толщины. Их уж точно далеко не везде 
купишь.

…Вера Николаевна выбирает кисточки 
долго, примеряя их по руке, пробуя на вес и 
подробно расспрашивая, какая из них для чего 
больше подходит. Продавщица подробно все 
объясняет, а очередь заинтересованно ждет — 
потому что это импровизированная лекция.

— Я давно увлекаюсь рисованием, 
и друзья говорят, что делаю это вполне 

профессионально, — говорит Вера Никола-
евна. — Моя «специализация» — это цветы 
в вазах. Я сегодня сходила на мастер-класс 
по каллиграфии и поняла, что эти навыки 
подходят и для моих цветов. Широкий мазок 
— это лепесток, тоненькой кистью можно вы-
писывать прожилки и тычинки. Так что теперь 
вооружаюсь новым инструментом.

Чай с церемониями и без

Но особая статья покупок — это чай. 
Сразу видно, что традиции московского чае-
пития не забыты. Специализированные 
площадки не оставили разочаро-
ванными даже самых искушенных 
ценителей. Здесь можно было 
продегустировать зеленые, 
светлые, красные чаи, а вме-
сте с тем и пуэры, и любао, и 
печеные улуны. 

На Тверской каждые 
полтора часа интересую-
щихся собирали на соро-
каминутную лекцию о куль-
туре проведения китайского 
чаепития с последующей 
чайной церемонией.

«Свойственный вос-
точной утвари, казалось бы, 
гипертрофированный минима-
лизм, — рассказывает Сергей, 
чайный мастер, — весьма легко 
объясняется желанием сохранить 
естественное тепло и вкус чая». По 
словам лектора, именно размер здесь 
играет совсем не последнюю роль; будь то 

классический чайничек, глубоко раскры-
вающий нотки горячего напитка, или гай-
вань (с китайского «чашечка с крышкой»), 
предназначенный для быстрой и простой 
дегустации, негласный принцип остается 
неизменным — «больше не значит лучше». 
И современное следование веками форми-
ровавшимся традициям порционного по-
требления очередное тому доказательство. 
Будьте уверены — пробуя чай, приготов-
ленный согласно китайской рецептуре, вы 
точно не столкнетесь ни с застоявшимся 
продуктом, ни с напитком, отличным от вы-
соких стандартов. 

— Выделить какие-то предпочтения 
трудно, — говорит Сергей, из лектора пре-
вратившийся в продавца. — На любой сорт 
чая находится свой покупатель. Извините, 
вот еще один.

Он начинает рассказывать об особен-
ностях шен пуэров, представленных на при-
лавке, о том, какие чаи лучше заваривать, а 
какие пить проливом. Вопросы типа «какой 
оптимальный размер чайника для улуна» или 
«насколько мягкой должна быть вода для 
заварки» тут не редкость. Вообще, как раз 
у чайных лавок хорошо заметно, что наши 
люди уже поднаторели в китайской культуре 
и сами могут научить многому.

Фотоэтюд в золотисто-
красных тонах

Очереди на разных площадках праздника 
стояли не только к ларькам с едой и сувенира-
ми, не только на мастер-классы, но и к местам 
для удачных фотографий. И это были очень 
благожелательные, добродушные очереди. 
В Камергерском незнакомые между собой 
люди перешучивались, ожидая своего часа, 
чтобы сделать селфи на фоне пламенеющего 
в московских сумерках дракона. Особой попу-
лярностью пользовались постановочные кадры 
— например, когда размещаешь ладошку так, 
чтобы голова дракона покоилась на ней. 

Если же среди гуляющих появлялись люди 
в традиционных китайских костюмах, то люби-
тели селфи срывались к ним — такие кадры 
особо редкие.

— Вот такого мне и не хватало для кол-
лекции, — говорит москвичка Нина Хомякова, 
только что сфотографировавшаяся вместе с де-
вушкой в красном халате, с высокой прической 
и подведенными «стрелочкой» глазами.

Нина Хомякова рассказывает, что еще 10 
февраля пошла на Новый Арбат. На уличной 
фотовыставке запечатлела себя на фоне китай-
ского пейзажа. А потом — увлеклась. Теперь в 
ее архиве уже несколько фотоальбомов с фото-
графиями на фоне световых арок, китайских 
монет-талисманов, просто инсталляций из 
красной ткани.

— На зимнем фоне все это смотрится осо-
бенно ярко. Слава богу, не в каком-нибудь Стам-
буле живем, — смеется Нина. — Я уже друзьям 
консультации даю. С драконами лучше фоткаться 
в Камергерском — там еще небо в красных фона-
риках чудное. Интересные китайские павильоны 
— на Тверской. Но одно из самых интересных 
мест для съемки — это световой красно-золотой 
тоннель на Тверском бульваре.

…Многое можно вспомнить об уже закон-
чившемся празднике китайского Нового года 
в Москве. Игры в китайские шахматы сянци на 
Новом Арбате. Танец 18-метрового дракона 
на ВДНХ. Людей, в костюмах панд идущих в 
Московский зоопарк. Это действительно было 
весело. И если бы красавица Москва разломила 
бы китайское печенье с предсказанием, то в 
нем наверняка была бы записочка с фразой: 
«Ваша дружба с восточным соседом будет 
крепнуть и приумножаться».

Владимир ДМИТРИЕВ, 
Дмитрий ХОЛКИН.

ДАРЬЯ ТЮКОВАДРАКОНА
Как приручить

Москва весело 
и с пользой отметила 
китайский Новый год

Как приручить
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День всех влюбленных в этом году 
опять побил рекорд по количеству 
желающих в этот день узаконить свои 
отношения. Романтично. Но бывают 
истории куда увлекательнее и па-
мятнее. Недавно, например, мне до-
велось пообщаться с молодой жен-
щиной, которая год назад надела 
обручальное кольцо на палец своему 
суженому в… зоне СВО. Она расска-
зала, что заменило ей на фронте сва-
дебное платье, с какими чувствами 
невеста ехала к любимому на брако-
сочетание, а также — как молодой су-
пруг, находясь на передовой, уделяет 
внимание супруге.

Моя собеседница — Любовь Марилова, 
родом из города Пыть-Ях Ханты-Мансийского 
автономного округа — Югра. Работает масте-
ром в компании, занимающейся организацией 
банкетов и предоставлением комплексных 
услуг в сфере управления объектами.

Со своим будущим мужем Александром 
познакомилась 21 февраля 2020 года на кор-
поративном празднике в честь Дня защитника 
Отечества. Молодые люди понравились друг 
другу, завязалось общение, которое позже 
переросло в настоящие чувства.

Александр, много лет отдавший службе в 
правоохранительных органах и Росгвардии, 
уже пару лет как вышел на пенсию. Жил со-
вершенно гражданской жизнью, работал в 
социальной сфере специалистом по работе с 
семьями. Когда началась частичная мобили-
зация, мужчина не стал дожидаться повестки, 
а, как и многие патриоты, пришел в военкомат, 
подписал контракт с Министерством обороны 
и отправился добровольцем на фронт.

— Саша не мог поступить иначе, — по-
ясняет Любовь. — Необходимо было помочь 
нашей родине в борьбе с новым нацизмом, 
и он посчитал своим долгом защитить буду-
щее страны.

Узаконить свои отношения пара плани-
ровала еще до отъезда Александра в зону 
проведения спецоперации, но по ряду при-
чин бракосочетание пришлось отложить. 
Ну а потом в жизни будущих супругов воз-
никла ситуация, которая вынудила их не 
затягивать с принятием решения. Вышло 
так, что Саша долгое время не выходил на 
связь, для девушки, как признается она, это 
было настоящей пыткой. Она обращалась 
во всевозможные инстанции, чтобы узнать 
о судьбе любимого, но везде сталкивалась 
с вопросом: кем вы ему приходитесь? И по-
лучив ответ, что юридически — никем, так 
как Люба не являлась законной супругой, 
бюрократическая машина отказывала ей в 
дальнейшем содействии.

Неприятный опыт подтолкнул мо-
лодых людей больше не откладывать 
и узаконить свои отношения.

Но тут возникла еще одна пробле-
ма: Саша находился на передовой, а в 
отпуск его не отпускали. Соответствен-
но, расписаться дома и устроить тор-
жество не представлялось возможным. 
И тогда, посоветовавшись, они едино-
гласно приняли решение: свадьбу будут 
играть на фронте.

Руководство полка идею не только 
поддержало, но и помогло со всем необхо-
димым. Особая благодарность у молодых 
к замполиту полка с позывным «Ангара», а 
также замполиту отряда «Шторм» с позыв-
ным «Ижевск» и начальнику Дома офицеров 
Центрального военного округа Андрею Зуеву, 
который вел церемонию свадьбы.

14 февраля 2023 года Александр и Лю-
бовь стали мужем и женой. Гостей с Большой 
земли на торжестве не было, молодые люди 
сами никого не стали приглашать. Расстояние 
и обстановка к этому не располагали.

Девушка ехала, чтобы просто расписать-
ся, даже не предполагая, что этот день все-

таки станет по-настоящему праздничным. 
Организаторы торжества и вышестоящее 
командование подготовили для молодоженов 
настоящий сюрприз. На свадьбу был пригла-
шен ансамбль Центрального военного округа 
из Екатеринбурга. Были почетные гости, в том 
числе губернатор округа Наталья Владими-
ровна Комарова, а также военнослужащие-
земляки, которые также принимают участие 
в боевых действиях в зоне СВО.

— Мы даже представить не могли тако-
го сюрприза! Впечатления зашкаливают, — 
с улыбкой вспоминает девушка. — О такой 
свадьбе я и мечтать не могла. Очень рада, 
что главный день нашей семьи был именно 
таким. Мне даже сложно словами передать 
свои эмоции.

Родные, узнав о решении молодых, ко-
нечно же, были очень счастливы за них. Един-
ственное, переживали, что девушка поедет в 
прифронтовую зону.

— Для меня это тоже была дорога в какую-
то неизвестность, — признается Любовь. — 
Честно говоря, тоже переживала, но для меня 
это не преграда. Я за Сашей готова ехать 
хоть куда.

Свадебное платье невесте заменила во-
енная форма. Торжество проходило на улице, 
было очень холодно, и теплый бушлат оказался 
идеальным решением. А главное — не как 
у всех.

Жизнь жены любого военного, осо-
бенно в нынешних реалиях, наполнена 
встречами и расставаниями. Люба и 
Саша — не исключение. После свадьбы 
супруги виделись трижды. В мае 2023 
года Саша приезжал домой в отпуск 
на пятнадцать дней. Затем в августе, 
уже запомнив дорогу, как, смеясь, рас-
сказывает сама девушка, она ездила к 
мужу на пять дней в ЛНР. 

В конце октября 2023 года семья 
вновь воссоединялась на пятнадцать 
дней, когда Александра отпустили в 
очередной отпуск.

Любовь убеждена, что разлука 
нисколько не притупила их чувства, 
они остались такими же сильными, 
как и до брака. Что не менее важ-
но, теперь любые возникающие во-
просы, касающиеся своего мужа, 
девушка решает уже на законных 
основаниях. Несмотря на то что 
Александр находится далеко от 
дома, он не забывает оказывать 
знаки внимания любимой жене. 

Поздравляет с праздниками и 
даже заказывает цветы и подарки.

После окончания СВО, когда Саша уже 
окончательно вернется домой, в планах у 
пары еще раз устроить свадебное торже-
ство в кругу родных, близких и друзей. По 
всем правилам.

— Я хотела бы пожелать всем семьям 
наших защитников, их женам — мира, любви 
и добра! Как говорится, мысли материальны. 
Поэтому нужно думать только о хорошем и 
верить в лучшее. Мы русские, с нами Бог. Враг 
будет разбит. Победа будет за нами!

Лина КОРСАК.

КРИМИНАЛ
Современные мошенники наловчились 
обманывать жертв по телефону, отби-
рая миллионы рублей, квартиры и ма-
шины. Не стоит думать, что от действий 
аферистов страдают совсем простые, 
неумные люди. Среди пострадавших 
есть и люди с несколькими высшими 
образованиями, академики, профес-
сора. Их беда в чрезмерной доверчи-
вости, доброте, законопослушности. 
Одна из историй, закончившихся тра-
гически, — в материале «МК».

«Младший сотрудник 
банка» засекретил 
операцию
70-летняя пенсионерка Людмила Бори-

совна в прошлом преподаватель Бауманского 
университета, профессор. Дама была очень 
внимательной, вежливой, спокойной. И весь-
ма продвинутой: хорошо разбиралась в ком-
пьютере, пользовалась Ватсапом и другими 
мессенджерами.

«Обработка» Людмилы Борисовны шла 
постепенно, с участием нескольких «актеров». 
Аферисты разыграли спектакль как по нотам. 
К сожалению, постановка удалась.

Сначала пенсионерке позвонил «младший 
сотрудник банка». В качестве подтверждения 
своей должности он сбросил ей на Ватсап 
бейдж с фотографией и именем-фамилией. 
Мошенник объяснил, что на женщину кто-то 
взял сразу несколько кредитов. Нужно не-
медленно идти в банк, снять деньги с карты и 
перевести на новый, «безопасный» счет. Но, 
как предупредил «младший сотрудник», рас-
сказывать о случившемся нельзя никому — это 
государственная тайна под грифом «секретно». 
Иначе, мол, Людмила Борисовна пойдет по 
статье Уголовного кодекса под суд и будет 
сидеть остаток жизни на зоне.

— Запугивание со стороны мошенников 
— это понятно. Меня гораздо больше удивило 
поведение работников отделения банка, куда 
пришла клиентка, — говорит юрист Евгений 
Антонов. — Они прекрасно видели, что Люд-
мила Борисовна снимала одну порцию денег 
за другой, а потом, постоянно разговаривая с 
мошенниками, которые не давали ей очухаться, 
клала банкноты на якобы безопасный счет. 
Вся эта ситуация продолжалась не меньше 
получаса. Но банковские работники не задали 
Людмиле Борисовне ни единого вопроса! При 
этом они, скорее всего, знали женщину, ведь 
она была постоянной клиенткой.

Опустошение счетов оказалось только на-
чалом большого развода. Как только Людмила 
Борисовна перевела на счет жуликов послед-
ний рубль, ей позвонил «сотрудник силовых 
структур капитан Зотов Николай Витальевич». 
Он заверил женщину, что ее деньги спасены и 
теперь нужно помочь органам правопорядка 
выявить преступников.

«Капитан Зотов» разъяснил, что опера-
ция по поимке преступников должна идти на 
живца — ну то есть на Людмилу Борисовну. 
Дескать, кредиты, которые они взяли, «за-
висли в транзакционном поле» благодаря его, 
Николая Витальевича, стараниям.

«Нам потребно опередить злоумышленни-
ков, которые покушаются на ваши деньги. Вы 
должны съездить в три разных банка, в каждом 
оформить потребительский кредит на свое 
имя, снять деньги и также сама перевести их 
на безопасный счет», — дал задание пенсио-
нерке Николай Витальевич. Велев взять ручку и 
листочек, он продиктовал Людмиле Борисовне 
названия и адреса отделений банков, которые 
он «заботливо» подобрал для своей жертвы.

Пенсионерка так и поступила. В итоге она 
отправила аферистам еще три миллиона ру-
блей, уже взятых на свое имя в кредит.

«Вы молодец! — похвалил Людмилу Бо-
рисовну «капитан Зотов». — Теперь негодяи, 
которые чуть не украли ваши средства, выдадут 
себя сами, и мы их возьмем тепленькими».

Как именно и почему «негодяи» должны 
себя выдать, бывший преподаватель Бауманки 
не задумывалась — на нее словно нашел морок. 
Она была уверена: финансам уже ничего не 
угрожает, а Николай Витальевич с ее помощью 
скоро поймает злоумышленников. Приехав 
домой поздно вечером, усталая, но довольная 
Людмила Борисовна сразу же уснула. 

Между тем мошенники уже готовились к 
осуществлению основного этапа своего под-
лого плана.

Мошенники орудуют 
на территории бывшего 
СССР
На следующий день Николай Витальевич 

позвонил Людмиле Борисовне и сообщил, что 
злоумышленники не останавливаются. Они, 
дескать, завладели персональными данны-
ми пенсионерки и пытаются похитить уже не 
деньги, а жилье.

У Людмилы Борисовны было две кварти-
ры в Москве. В одной она жила после смер-
ти мужа, вторую получила по наследству от 
родителей.

«Сегодняшним днем касаемо ваших квар-
тир нужно сделать важное дело: отдать их под 
залог, чтобы их не смогли продать злоумыш-
ленники. В этом вам помогут наши надежные 
партнеры. Вы должны подъехать по адресу, ко-
торый я вам назову. Возьмите ручку и листочек 
и запишите», — отчеканил «капитан Зотов».

Женщина, на свою беду, снова поверила 
мошеннику и, взяв документы на право соб-
ственности, отправилась в организацию, ко-
торая дает деньги в долг под залог квартиры. 
Там она взяла кредит под 20% годовых, заложив 
квартиру частному лицу, уроженцу Армении. 
Людмиле Борисовне выдали два миллиона 
рублей, которые она, зайдя в отделение банка 
по соседству, перевела мошенникам.

После этого Николай Витальевич велел 
пенсионерке ехать в еще одну «надежную пар-
тнерскую» организацию — кредитный коопера-
тив, где ей опять дали деньги в долг под залог 
уже второй квартиры. Их она тут же отправила 
на очередной «безопасный» счет.

Были ли «партнерские» организации тес-
но связаны с мошенниками, история умалчи-
вает — их сотрудников не допрашивали, по 
документам они чисты: в подобных фирмах 
договоры оформляются так, что комар носа 
не подточит. «Подозреваю, что тайный сговор 

между мошенниками и руководством «партнер-
ских» контор есть, — считает наш эксперт. — 
Вполне возможно, что первые звонят вторым с 
предупреждением, что сейчас придет клиент, 
которому нужно, не задавая лишних вопросов, 
выдать кредит под залог квартиры. Бонусом 
идет комиссия за оказанные услуги».

— Естественно, сотрудники «партнерских» 
организаций видят, что их несчастные клиенты 
действуют не по доброй воле. Какой человек в 
здравом уме возьмет кредит на два миллиона, 
заложив квартиру стоимостью в десять раз до-
роже? — говорит психолог Любовь Изварова. 
— А когда приходят пожилые люди, тут вообще 
всё очевидно. Работники подобных организа-
ций по психотипу те же мошенники. Либо же 
молодые люди, которые поначалу не знают, что 
им придется подличать каждый божий день. У 
меня была клиентка, одна из таких сотрудниц, 
23-летняя женщина. Невероятно обаятельная, 
красивая, она попала на работу в «лохофи-
нансовую» контору сразу после института. 
Платили хорошо, что-то около 200 тысяч, но 
ее тревожило дело, которым она занимается. 
Поэтому, в общем-то, она ко мне и пришла 
на прием — за советом… Через месяц после 
нашей с ней психотерапии женщина уволилась 
из этого сомнительного места.

Миллионы рублей улетают 
на криптокошельки
— Через два месяца после случившегося 

на меня вышли племянники Людмилы Бори-
совны, которая не могла выплачивать кредиты 
и наконец призналась родне в содеянном, 
— рассказывает юрист. — Мы поговорили и 
пришли к единственно правильному решению: 
надо спасать квартиры.

Родственники собрали деньги, чтобы вы-
купить квартиры, и пришли с юристом в то же 
самое отделение банка, с которого Людмила 
Борисовна начала свой путь.

— Мы пришли погасить долги по креди-
там, взятым под залог квартир. В этот раз 
сотрудники банка обратили на нас внимание, 
не дали положить деньги на счет и вызвали 
полицию. Они решили, что мошенники — это 
мы, что мы «водим» Людмилу Борисовну и 
контролируем, чтобы она перечисляла нам 
деньги, — возмущается эксперт. — Пришлось 
отправляться в отделение полиции. Людмила 
Борисовна написала объяснительную, что 
один человек, сопровождающий ее, — это 
юрист, а второй — родственник, который по-
мог собрать средства. Мало того. Сотрудники 
банка оказались настолько неквалифициро-
ванными, что заявили, будто договор залога, 
оформленный на уроженца Армении, не имеет 
юридической силы. По их мнению, дескать, 
квартира не может находиться в залоге у част-
ного лица. Хотя это, конечно же, не так.

В другом отделении банка родственник 
Людмилы Борисовны благополучно отправил 
деньги на счет кредитору из Армении. Первая 
квартира была спасена.

По поводу денег, которые Людмила Бо-
рисовна отдала мошенникам, опустошив свои 
счета, а потом набрав потребительских кре-
дитов, правоохранительные органы обнаде-
живать родственников не стали. Они сказали, 
что аферисты живут в соседней стране. Узнать 
реквизиты счетов, куда ушло в общей слож-
ности 10 миллионов рублей, несложно, да 
только денег там уже нет. После поступления 
мошенники перевели их на криптокошельки, в 
которых они благополучно и затерялись вдали 
от посторонних глаз.

В ближайшие месяцы ожидается приня-
тие закона о самозапрете кредитования. Со-
гласно ему любой россиянин через Госуслуги 
сможет запретить всем российским банкам 
выдавать на его имя кредит в онлайн-формате 
или по доверенности. Оформить кредит такой 
заявитель сможет только при личном при-
сутствии в отделении банка. Но в случаях, 
подобных описанному, этот закон бесполезен: 
Людмила Борисовна добровольно отдавала 
свои деньги мерзавцам, причем находясь 
очно в офисах банков.

— Я думаю, что после принятия закона о 
самозапрете кредитования мошенники не-
много изменят схему развода, — размышляет 
наш эксперт. — Они, вероятнее всего, сосре-
доточатся на двух моментах.

Первый — станут уговаривать своих 
жертв снять запрет на кредитование, чтобы 
этот самый запрет не мешал им «помогать 
государственным органам». А второй — будут 
подталкивать людей нести драгоценности в 
ломбард, а полученные деньги отправлять 
на «безопасный» счет или класть в качестве 
инвестиции на специальную «платформу». 
В этом случае аферисты могут играть роль 
заботливых работников банка или инвести-
ционной компании, петь песни о сохранении 
средств от высокой инфляции и даже об их 
преумножении.

И, конечно, мошенники ни за что не от-
кажутся от завладения жильем, особенно 
московским. Поэтому важно помнить: если 
вас просят взять кредит под залог квартиры 
или переписать жилье на другого владель-
ца «в целях безопасности», не совершайте 
сделки без участия юриста. Если бы Люд-
мила Борисовна действовала не в одиночку, 

ее родственникам не пришлось бы платить 
огромную цену за фактически подаренное 
аферистам жилье.

— В основе многих мошеннических схем 
лежат не только и не столько поддельные до-
кументы, а умение ввести жертву в заблужде-
ние, исказить правовой смысл той или иной 
сделки, склонить человека к подписи бумаг 
через запугивание и прочие манипуляции, 
— комментирует пресс-служба Федераль-
ной нотариальной палаты. — Поэтому очень 
важно все юридические решения принимать 
взвешенно, не торопясь и привлекая неза-
висимого специалиста. Если речь о сделке с 
недвижимостью, таким специалистом должен 
выступать нотариус. Он, с одной стороны, 
досконально проверит все необходимые до-
кументы и запросит недостающие сведения 
напрямую в госреестрах, а с другой — в де-
талях разъяснит суть и последствия сделки, 
убедится в том, что обе стороны действуют 
осознанно и добровольно, исключая риски 
обмана и давления. Кстати, подделка доку-
ментов с печатью нотариуса не имеет никакого 
смысла. С 2021 года на все весомые с юриди-
ческой точки зрения нотариальные документы 
наносится специальный QR-код — его нужно 
искать в правом нижнем углу документа. Этот 
код позволяет за считаные секунды убедиться 
в подлинности бумаги или, напротив, выявить 
фальшивку.

По телефону личные 
данные не вправе 
запрашивать даже 
следователь

— Случай с Людмилой Борисовной по 
финансовым потерям клиента в моей практике 
стал самым серьезным, — говорит юрист. — 
Она мне признавалась, что всегда всем людям 
верила на слово и ни тени сомнений поведение 
мошенников у нее не вызвало.

— Но как же Людмила Борисовна, уче-
ный с многолетним стажем, поверила, 
что никому нельзя рассказывать, что у 
нее, дескать, кто-то пытается похитить 
деньги? Или она права — если бы звонил 
официальный представитель банка или 
полицейский, действительно нельзя было 
бы говорить о произошедшем даже мужу, 
маме, детям?

— «Тайна следствия», которой запуги-
вали Людмилу Борисовну мошенники, рас-
пространяется только на людей, участвующих 
в следственных действиях, и уж точно не в 
телефонном режиме, а очно. Человеку объ-
ясняют, что происходит, в качестве кого его 
вызвали (потерпевшего, свидетеля и т.д.), 
письменно разъясняют его права. И только 
после этого следователь, на свое усмотрение, 
может попросить человека не разглашать 
тайну следствия (а тот, в принципе, может и 
отказаться). Юридическая ответственность 
наступает только тогда, когда человеку всё это 
разъяснено и когда он под этим подписался 
на бумаге.

— Представим, что в идеальном мире 
не существует мошенников. И вот челове-
ку звонит настоящий следователь. Какие 
данные он может запросить?

— Хочу подчеркнуть: по телефону человек 
не обязан никому ничего говорить, не дол-
жен предоставлять никаких данных о себе, 
даже если представить, что ему звонят не 
мошенники, а официальные лица. Если есть 
желание, спросите у звонящего имя, фамилию, 
должность, место работы, положите трубку 
и перезвоните сами, уточните, работает ли 
такой человек. Но это уже скорее для личного 
успокоения. Просто кладите трубку в ходе 
телефонного разговора. Если звонил настоя-
щий следователь, всегда можно объяснить, 
что вы не доверяете телефонным звонкам, а 
повестку вам не присылали — ни на почту по 

месту прописки, ни на Госуслуги, куда тоже 
приходят важные оповещения.

— На какие ошибки мошенников во вре-
мя разговора надо обращать внимание?

— С профессиональной точки зрения мо-
шенники очень неграмотные. Они, например, 
говорят: «Я следователь», — но называют не 
следственное, а оперативное подразделение 
полиции, где они якобы работают. Они ис-
пользуют терминологию своей страны, часто 
называют неверные адреса, коверкают слова, 
неправильно ставят ударения. Вот свежий 
пример: моей клиентке недавно позвонил мо-
шенник и сказал, что она переводила деньги в 
страну-агрессор. И если она не будет слушать 
его указаний, он вызовет ее по такому-то адре-
су. Но, оказывается, реальное подразделение 
полиции недавно переехало с этого адреса на 
новое место, то есть мошенник пользовался 
устаревшей украденной базой данных. А в Рос-
сии используется термин «недружественные 
страны», внутри которых как раз и применяется 
термин «страна-агрессор».

— Вам лично звонили мошенники?
— И не раз. Вот первая история. Я не поль-

зуюсь услугами банка, который очень любят 
использовать в своих схемах мошенники. И вот 
мне поступает звонок, будто бы с моей карты 
этого банка вот-вот спишутся деньги. При этом 
мошенник называет не последние, а первые 
четыре цифры карты, которые у многих людей 
одинаковые. «Ну пусть списываются деньги, 
подам в суд, — говорю. — Потом вернете, если 
списали без моего участия».

Вторая история касается недавно прока-
тившейся по стране волны звонков от лжеком-
паний сотовой связи. Суть в том, что мошенни-
ки заявляют, будто у абонента вот уже сейчас, 
буквально в течение часа, заканчивается дого-
вор, и предлагают его перезаключить, назвав 
код из сообщения, иначе мой номер у меня 
отберут. Такой звонок поступил и мне. Я как 
специалист понимаю, что договор не может 
заканчиваться, поскольку он бессрочный. И 
говорю, что буду судиться, объясняю, что к 
чему. Не потому что я наивный — я вообще-то 
люблю поговорить с мошенниками, опять же, 
отнимаю у них время. Парень на том конце 
провода от безысходности заявил, что мне 
придется идти в салон связи, чтобы получить 
новый номер. Любопытно, что мошенники, 
даже понимая, что развод не удался, играют 
до конца. Такую им дают установку.

— В чем смысл подобных звонков яко-
бы от сотовой компании?

— Под этим соусом мошенники вымани-
вают шестизначный код для входа в личный 
кабинет оператора связи или Госуслуг, который 
в это время приходит абоненту.

— При чем тут Госуслуги? И неуже-
ли достаточно шести цифр? А логин? А 
пароль?

— Логин на Госуслугах — это номер теле-
фона, электронная почта или СНИЛС. Что-то 
из этого мошенники знают. А вот пароль им 
обычно неизвестен. Но на Госуслугах есть 
функция «восстановление пароля». Мошенник, 
разговаривая с жертвой об «окончании дей-
ствия договора сотовой связи», одновременно 
пытается влезть в кабинет Госуслуг. Он вводит 
логин, нажимает на кнопку «восстановление 
пароля» — и пользователю тут же отправля-
ется sms-код. Дело за малым — выпытать 
у жертвы эти самые шесть цифр, которые 
якобы необходимы для продления договора 
сотовой связи.

…Общая сумма кредитов, которые на-
брала наша героиня, была огромной. За два 
месяца одних только процентов накопилось 
под сотню тысяч рублей. Но родственники 
прежде всего озаботились спасением жилья — 
сами влезли в кредиты, гасили долг частями. 
Через полгода удалось выкупить и вторую 
квартиру, отданную под залог. Но Людмила 
Борисовна об этом уже не узнала — к тому 
моменту она умерла.

Ольга ГРЕКОВА.
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КАК РАЗВЕСТИ СТАРУШКУ

Юрист раскрыл схему, с помощью которой 
мошенники отбирают у россиян миллионы

«Дорогие женщины, мамы, жены и 
дочери наших ребят на фронте, не 
убивайте наших парней!» Такой эмо-
циональный призыв к тем, кто в тылу, 
размещен на одном из каналов. О чем 
речь? По большому счету, о бдитель-
ности, которую нельзя терять, чтобы 
противник не мог воспользоваться 
информацией, бездумно размещае-
мой в социальных сетях.

Тема далеко не новая, но, к сожалению, 
актуальность свою не утратившая и по сей 
день. С самого начала спецоперации и офи-
циальные источники, и различные каналы 
неоднократно взывали к здравому разуму 
родственников военнослужащих не подда-
ваться эмоциям и не вестись на различные 
сомнительные ресурсы, предлагающие по-
мощь в получении информации о судьбе их 
родного бойца.

Объясняли, чем пагубна подобная до-
верчивость, что на самом деле данные о во-
еннослужащих могут попасть спецслужбам 
противника, а деньги, перечисленные для 
поддержки наших бойцов, — уйти на нужды 
ВСУ. Но находящиеся в тревожном состоянии 
родственники продолжают пренебрегать та-
кими, казалось бы, простыми правилами.

Недавно в соцсетях появилась информа-
ция о разоблачении очередной сомнительной 
группы «Дождусь тебя», которая под предло-
гом помощи в поиске переставшего выходить 
на связь бойца собирает личные данные о 
наших военных, в том числе командирах, а 
затем выкладывает в открытый доступ номера 
их телефонов. Журналист Анастасия Кашева-
рова в своем канале как раз и опубликовала то 
самое обращение к женам и матерям бойцов 
с призывом не подставлять родных.

Она еще раз объяснила, что любой теле-
фон можно запеленговать, а следовательно, 
отследить местонахождение бойца. Она 
также призвала российское военное ве-
домство, командиров воинских частей не 
игнорировать обращения родственников, 
разыскивающих своих родных, воюющих в 
зоне СВО, и не вынуждать обезумевших от 
неведения и дурных предчувствий людей 

совершать ошибки и обращаться к сомни-
тельным источникам.

Мой знакомый, военнослужащий с по-
зывным «Тишина», в свою очередь, также 

обратился к родным участников СВО и разъ-
яснил, какими проблемами могут обернуться 
их, казалось бы, благие порывы.

— Наш противник не гнушается накануне 
Нового года обстреливать мирных людей на 
площади Белгорода или запустить ракету 
в самолет со своими же пленными. У него 
нет ничего святого. Он готов и волонтерскую 
гуманитарную помощь использовать в своих 
подлых целях.

В чем это выражается? Для начала созда-
ется условная группа в соцсетях с названием, 
похожим на те группы и сообщества, которые 
действительно занимаются гуманитарной 
помощью и уже завоевали доверие обще-
ственности. В итоге все сводится к тому, что 
некоторые женщины — жены, матери — на 
эмоциях, по ошибке попадают на ложные 
ресурсы, а затем высылают непонятно кому 
деньги или сообщают данные о своих родных, 
воюющих в зоне СВО: номера частей, имена 
командиров, контакты, места дислокации. 
Тем самым они значительно упрощают работу 
украинским спецслужбам.

Получается, что они сливают подчистую 
врагу информацию и фактически наводят 
оружие на того, о ком заботятся. Либо пере-
водят деньги противнику, спонсируют его, 
вместо того чтобы помогать своему мужу 
или сыну. Противник пользуется подавлен-
ным психологическим состоянием жен или 
матерей, когда они на эмоциональном взводе 
пытаются хоть как-то облегчить свое состоя-
ние и готовы идти на все. Во взволнованном 
состоянии женщины пренебрегают тем, чтобы 
потратить минуты и разобраться, кому и зачем 
они высылают деньги или сообщают данные 
о своих родных.

Поэтому от лица всех бойцов, находящих-
ся здесь, в зоне СВО, я прошу наших милых 
мам, жен, подруг, дочерей быть предельно 
аккуратными и пользоваться только прове-
ренными источниками, теми, которые дей-
ствительно занимаются помощью.

Об этих фондах хорошо известно, о них 
пишут в газетах, рассказывают по телевиде-
нию. Возможно, такой путь кому-то покажется 
более медленным, но вы должны понимать, 
что расплатой за «скорость» могут стать че-
ловеческие жизни, в том числе и ваши. 

Ведь благодаря вам противник узнает не 
только о том, где находятся ваши родственники, 
но и о вас самих. А следовательно, он может ис-
пользовать вас как средство влияния на вашего 
мужа, сына отца, воюющих в зоне СВО.

Лина КОРСАК.

Девушка 
рассказала 
о своей необычной 
свадьбе в зоне СВО
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«ВПЕЧАТЛЕНИЯ ЗАШКАЛИВАЛИ»

КАРАУЛ «НЕ УБИВАЙТЕ 
НАШИХ ПАРНЕЙ!»
Почему в социальных 
сетях важно 
соблюдать правила 
информационной 
гигиены

Любовь и Александр 
запомнят этот день 
на всю жизнь.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Крепостное право», 
отмененное Линкольном. 4. «Проповедник» 
программы партии. 10. Любимая амери-
канцами «лапта». 11. Хватательная реакция 
младенца. 13. Встреча туристов «во поле 
широком». 14. Знак зодиака упрямца, ро-
дившегося в начале апреля. 15. Рафаэль 
Надаль среди спортсменов. 16. Узы, связы-
вающие д'Артаньяна, Атоса и Портоса. 18. 
Малосольный крепыш к вареной картошке. 
20. Причина доплаты за багаж в аэропорту. 
22. Знатный и богатый сановник при царе. 
23. Часть молотка, умещающаяся в пятер-
не. 24. Суэцкий «мостик» между Азией и 
Африкой. 27. Цирковой жанр, вызывающий 
смех зрителя. 30. Библиотечная мебель до 
потолка. 32. Удаление грязи и пятен с ковра. 
34. Скрипучий «маятник» на детской пло-
щадке. 35. «Игрушечный» песик гламурной 
Снежаны. 36. Неизбежная участь халупы. 38. 
Искусство режиссеров, актеров и сценари-
стов. 39. Место испытаний новой военной 
техники. 40. «Броня» человека, которого не 
сглазить. 41. «Общежитие», куда получил 
путевку призывник. 42. Групповая «зарядка» 
в фитнес-зале.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Помидорные кустики на 
подоконнике. 2. Чек, к которому прикладыва-
ют чаевые. 3. Рекордный параметр небоскре-
ба. 5. Столярный инструмент, работающий в 
паре с киянкой. 6. Балл за правильный ответ 
знатокам. 7. Рубеж, пересекаемый с визой 
в паспорте. 8. Краткое совещание в начале 
рабочей недели. 9. Земляная насыпь снаружи 
окопа. 10. Лихорадочный блеск в глазах ши-
зофреника. 12. Сменное белье для бани в га-
зетной упаковке. 17. Член «старой ленинской 
гвардии». 19. Утварь для запекания отгого-
тавшего «щипача». 20. Порядок разбиратель-
ства дела в суде. 21. Сумка уездного лекаря 
со стетоскопом. 25. Архиерей, служащий 
в кафедральном соборе. 26. Обряд, после 
которого подруга стала кумой. 27. Капуста, 
по внешнему виду напоминающая репку. 28. 
Операция с «двоеточием» в математике. 29. 
Десять соток земли для постройки коттеджа. 
31. Выпускник «словесного» факультета вуза. 
33. Кредо ученого, верящего в силу науки. 
34. Популярная профессия в заведениях 
Лас-Вегаса. 37. Белый порошок, очищающий 
грязные чашки. 38. Тряпица, перекрывшая 
фонтан красноречия.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 16 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Лексика. 4. Особняк. 10. Порядок. 11. Регресс. 13. Град. 14. Сабо. 
15. Синтаксис. 16. Ставка. 18. Стража. 20. Вельвет. 22. Стрекоза. 23. Крушение. 24. От-
личник. 27. Промилле. 30. Колонна. 32. Соната. 34. Изверг. 35. Формализм. 36. Ушко. 38. 
Икры. 39. Аппетит. 40. Тренога. 41. Пустота. 42. Чебурек.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Лангуст. 2. Свод. 3. Клякса. 5. Стресс. 6. Босс. 7. Коновал. 8. Шкатул-
ка. 9. Краковяк. 10. Парапет. 12. Салазки. 17. Комедиант. 19. Телекинез. 20. Вторник. 21. 
Трущоба. 25. Техника. 26. Километр. 27. Пенальти. 28. Линейка. 29. Эскулап. 31. Огрызок. 
33. Аффект. 34. Имение. 37. Опыт. 38. Иглу.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
❑ календарики, открытки, фотографии, 

документы б/у куплю. 
т. 8-905-517-59-27

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», 

с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 

E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

❑ аттестат №05905000029683, 
выданный в 2021г. МБОУ Марковской 
СОШ на имя Самаковой Александры 
Владимировны, в связи с утерей 
считать недействительным

ПРОХОДИТ ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова. 

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
19 февраля с 8.30 до 18.30
перерыв с 13.00 до 13.30 
р-н Алексеевский, ул. Космонавтов, д. 15, 
у супермаркета «Перекресток»
р-н Академический, ул. Шверника, д. 13, корп. 1, 
у м-на «Дикси»
р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, корп. 1, 
у к/т «Восход»
20 февраля с 8.30 до 18.30
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а, 
у к/т «Энтузиаст»
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 19
м. «Чертановская», ул. Чертановская, д. 1в, корп. 1, 
стр. 2, у м-на «Кораблик»
21 февраля с 8.30 до 18.30
р-н Южное Тушино, ул. Свободы, д. 57, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Обручевский, Ленинский пр-т, д. 105, 
у киноклуба «Эльдар»
м. «Люблино», ул. Краснодарская, д. 51, корп. 2, 
у ТЦ «Люблинский пассаж»
26 февраля с 8.30 до 18.30
м. «Медведково», 
ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Бульвар Дмитрия Донского», 
б-р Дмитрия Донского, д. 2а, у м-на «Пятерочка»

ПОДПИСКА К ДНЮ ЗАЩИТНИКА ОТЕЧЕСТВА
20 февраля с 10.00 до 15.00
МЫТИЩИ, ул. Мира, д. 2а, в фойе РДКД «Яуза»
21 февраля с 10.00 до 15.00
ЧЕХОВ, ул. Чехова, д. 45, в фойе КТЦ «Дружба»
ХИМКИ, Ленинский пр-т, д. 2а, в фойе ДК «Родина»
22 февраля с 10.00 до 15.00
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский пр-т, д. 200, в фойе РДК
ПУШКИНО, ул. Некрасова, д. 3, в фойе ДК «Пушкино»
25 февраля с 12.00 до 15.00
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ, ул. Пролетарская, д. 8, 
в фойе библиотеки им. А.Белого

В любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья, в редакционных пунктах, 
можно оформить досрочную подписку на «МК», на 2-е полугодие 2024 года
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Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80 
и на сайте www.mk.ru/podpiskaMK

КУРЬЕРСКАЯ ПОДПИСКА НА РАЗ-ДВА!
Если вы житель Подмосковья и хотите подписаться на «МК»: 
1. Позвоните в «МК» и оформите заявку-заказ 
на подписку на «Московский комсомолец» на 2-е 
полугодие 2024 года. Уточните место и время 
передачи курьером вашего предварительного заказа.
2. При встрече с курьером оплачивайте предзаказ 

в наличной форме или банковской кар-
той по факту получения вашего заказа 
(оформленного подписного абонемента).

Место передачи редакционным курьером вашего предвари-

тельно оформленного заказа:

22 февраля с 12.00 до 15.00 
КАШИРА, ул. Советская, в районе КДЦ «Родина»
22 февраля с 10.00 до 15.00 
ОДИНЦОВО, ул. Маршала Жукова, д. 26, на парковке 
рядом с «Домом офицеров»

ВНИМАНИЕ! Заявки по подписной акции 
«Подписка на раз-два!» принимаются по будням 

с 9.30 до 16.30 по телефону: 8 (495) 665-40-80.
Обработку заказа по подписке осуществляет ООО «Агентство «МК», 
105043, г. Москва, ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 1067760583560

Вячеслав Малежик в свой день рож-
дения, 17 февраля, вновь принимал 
поздравления. Цифра красивая — 77 
лет, и встретил он эту дату в хорошем 
настроении и самочувствии, о чем Вя-
чеслав Ефимович рассказал «Москов-
скому комсомольцу» накануне празд-
ника. Мы пообщались с легендарным 
артистом и узнали, как и с кем он от-
метит день рождения и что случилось 
с подаренным много лет назад авто-
мобилем.

— Вячеслав Ефимович, признайтесь, 
где отмечаете на этот раз?

— Я традиционно встречаю свой день 
рождения в «Гнезде глухаря». Во-первых, я 
освобождаю жену от приготовления празд-
ничного стола — там уже все готово. Петь мне 
все равно придется, а тут есть все условия. 
Немножко по-шкурному решаю вопрос. (Улы-
бается.) Хотя мне доставляет удовольствие 
петь для моей публики. Это одна из самых 
больших радостей в жизни. Я думаю, процентов 
на семьдесят это будут люди, которые знают, 
куда они идут. У меня традиционно нарядно 
проходят дни рождения. Часто приходят музы-
канты, которые становятся неожиданностью 
даже для меня. 

— А что в основном дарят Вячеславу 
Малежику?

— К сожалению, еще со времен, когда я 
работал в «Веселых ребятах», мне дарили так 
много цветов, что они не являются для меня 
раздражителем моей души: ну, приносят и при-
носят. Это не так, как женщина любит получать 
цветы в подарок. Мне также много дарят всяких 
поделок, созданных руками, картины рисуют. 
Это всегда бывает довольно любопытно. При-
ятно, что я, в общем-то, вдохновляю зрителей 
на народное творчество. 

— Что-то из этих подарков нашло свое 
место в вашем доме?

— Да, у меня висит картина в квартире и 
парочка — на даче.

— Дорогие презенты тоже бывали в 
вашей жизни?

— Когда-то, когда я был помоложе и у 
меня были друзья, которые работали в газо-
нефтяной промышленности, появлялись по-
дарки, которые выражались в каких-то вещах 
и деньгах. Предлагали, например, закрыть 
брешь в вопросах покупки аппаратуры или 
еще чего-то нужного. Очень мне нравились 
времена, когда я дружил со всякими северными 
генералами, и мне привозили какую-нибудь 
громадную рыбину. На нее потом собиралась 
вся наша большая компания, чтобы выпить 
водки и поесть строганины.

— Немало ваших звездных коллег при-
знаются, что почти у каждого из них был по-
даренный поклонниками автомобиль...

— Мне тоже дарили машину, но не к моему 
дню рождения. Она была подарена во время 
моего посещения Димитровграда. Причем 
автомобиль как достался мне бестолково, так 
бестолково и ушел. Во второй выезд на нем в 
меня въехал другой автомобиль. Потом, пока 
чинили, в нем украли сиденья. Затем его угна-
ли, а когда нашли, я его решил продать. И в 
итоге этот автомобиль был разбит вдребезги 
где-то на территории Болгарии, но, слава богу, 
никто не пострадал. В общем, такие подарки 
какие-то невезучие. Вещи, на которые я сам 
зарабатываю, как правило, дольше служат и 
приносят мне больше радости. К счастью, мне 
повезло, я сумел раскрутиться и зарабатывал 
приличные деньги, поэтому никогда ни на что 
не копил, чтобы купить автомобиль или что-то 
подобное. Я просто жил, и вдруг появлялась 

сумма денег из за-
работанных, на ко-
торую я мог при-
обрести квартиру 
или машину. 

— С какими 
мыслями под-
ходите к важной 
дате?

— Удивительно, 
но последние дни рож-
дения у меня постоянно 
совпадают с какими-то про-
исшествиями, так что я уже начеку. Например, 
перед одним из своих дней рождения я поехал 
сниматься к Елене Малышевой на передачу 
«Жить здорово». И пока я шел к ней, чтобы рас-
сказать, как замечательно я борюсь со своими 
болезнями, я умудрился растянуться на входе 
в 17-й подъезд телевизионного центра. При-
шел к ней с разбитой мордой и со сломанным 
пальцем. В итоге вышел в эфир я со ссадинами 
на лице и с пальцем, на который была наложена 
шина. Но отыграл концерт, который прошел с 
еще большим успехом, нежели обычно. 

— Раз уж подошли к теме здоровья, рас-
скажите, как сейчас ваше самочувствие?

— Я давным-давно убедился в том, что 
выход на сцену лечит все мои болячки. Так что 
проблемы со здоровьем праздничный концерт 
устранит. Я думаю, что я соберу все свои силы 
и искрометно отработаю свои посиделки. 

— А последствия шунтирования на 
сердце вы не ощущаете?

— Ну, если бы вы не спросили, я бы и не 
вспомнил.

— И это здорово! Наверное, в таком 
случае у вас есть какие-то спортивные 
увлечения?

— В этом месяце пока без спорта, потому 
что я переболел воспалением легких, и меня 
попросили месяц отдохнуть с точки зрения 
посещения бассейна и вообще физических на-
грузок. Это было вирусное воспаление легких, 
какое-то странное, не похожее на простуду. Но, 
честно говоря, я бы не хотел особо говорить о 
болячках, у меня все хорошо.

— Предлагаю поговорить о творчестве 
в таком случае. Какие планы на ближайшее 
время?

— У меня так много всяких творческих 
планов. Я разносторонний дядька: не толь-
ко песни сочиняю, я еще книжки пишу. Если 
я не написал песню или хотя бы маленький 
рассказик, я себя погано чувствую и даже не 
понимаю, почему. Мне плохо, и тут я понимаю: 
«Ах, я сегодня не написал ничего». В общем, 
ни дня без строчки.

У меня вышла книжка рассказов и стихов, 
записал пару музыкальных альбомов. Правда, 
они сейчас все в Интернете, и нет ощущения, 
что я выпустил пластинку. А то, что я не могу 
потрогать руками, для меня является чем-то 
непонятным, эфемерным. 

— А вообще, выпускать альбом — это 
доходное мероприятие?

— Оно никогда доходным не было. Ну, 
или я не умел этим торговать. Я всю жизнь 
зарабатывал деньги на концертах.

— Многие ваши коллеги еще и бизнес 
открывают...

— Ну, это скорее не про меня. Я собираю 
мед, пыльцу и нектар. (Улыбается.)

— На дне рождения бывают ваши дети 
и внуки?

— Да, заезжают. Я ставлю дополнительные 
столы, но даже их не хватает, потому что ко 
мне часто приезжают люди, которые не были 
приглашены. 

— Вы вообще часто видитесь с 
детьми?

— Раз в две недели мы встречаемся с 
детьми и внуками, ко взаимной радости. Но 
не могу сказать, что они постоянно приезжают 

и спрашивают, не нужно ли подать стакан 
воды.

— Догадываюсь, что вы и сами в со-
стоянии это сделать...

— Ну да, у нас прилично работает водо-
провод. (Смеется.)

— Внуки растут такими же творчески-
ми, как и их дедушка?

— Внучка прилично играет на пианино и 
при этом отлично играет в футбол, будучи де-
вочкой. Они даже ездят в Тверскую область на 
какие-то соревнования. Я ей звоню: «Ты где»? 
Она: «Я играю в футбол в полузащите».

— Сами выходите на поле иногда?
— Раньше играл прилично, но после ин-

сульта у меня с ногой небольшие проблемы. 
А вообще я соперничал раньше с мужиками, 
которые меня лет на 20 моложе.

— Понятие дружбы в шоу-бизнесе 
сейчас существует? Вы часто видитесь с 
коллегами?

— Раньше, когда у каждого было много 
гастролей, мы встречались скорее на отдыхе, 
за границей или на черноморских курортах. Ну 
а сейчас по пробкам в Москве не наездишься. 
Вот, например, с Катей Семеновой, которая 
живет в Измайлове, мы если раз в год заезжали 
друг к другу в гости, это уже была великая побе-
да. Потому что это надо целый день выделить, 
чтобы просто съездить. Сейчас в основном все 
общаются онлайн.

— Вы следите за жизнью коллег, кото-
рые покинули нашу страну? Что думаете 
об этой ситуации?

— Все, кроме Аллы Пугачевой, кто покинул 
страну, кроме раздражения, ничего не вызыва-
ют. Честно говоря, Аллу мне очень жалко, она 
талантливая женщина, и мне не очень понятно, 
почему она отказалась от той любви, которую 
она имела в нашей стране. Потому что это та 
вещь, которая за деньги не покупается.

— Вы с ней никак отношения не 
поддерживаете?

— Мы с ней тысячу лет уже не поддер-
живаем отношения. Мы плотно общались, 
когда я работал в «Веселых ребятах», потом 
мы разошлись. Она меня звала в свой Театр 
песни поработать, но я ей сказал: «Ты мне 
значительно симпатичнее как подружка, не-
жели как начальник». На этом закончились 
наши взаимоотношения.

— А как поживает ваша замечательная 
супруга Татьяна Алексеевна?

— Рулит процессом, в семье — полный, 
установившийся навсегда матриархат. 

— Как проводите вместе время?
— Это как она решит. (Улыбается.) А я либо 

поддерживаю, либо нет. Мы вот хорошо отдо-
хнули в Кисловодске, очень любим это место. 
Возможно, найдем время съездить туда после 
концертов, посвященных 8 Марта. Мы поедем 
в санаторий подлечиться, отдохнуть, воздухом 
подышать и поработать — всё вместе.

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

Вячеслав 
Малежик 

празднует 
день 

рождения

«Я — РАЗНОСТОРОННИИ ДЯДЬКА»

Вячеслав Малежик 
с сыновьями Иваном 
и Никитой, женой 
Татьяной, невесткой 
Ольгой, с внучками 
Лизой и Катей.

Грандиозный финал собрал в концертном 
зале в центре Москвы огромное количество 
желающих приобщиться к миру моды. Сотни 
зрителей находились в предвкушении и обсуж-
дали последние модные новинки. В какой-то 
момент в зале показались и звездные ценители 
стиля: Елена Малышева, Елена Север и Юля 
Барановская, а также именитые представители 
индустрии: Татьяна Котегова, Яна Расковалова, 
Сергей Сысоев, Константин Андрикопулос, 
Дмитрий Парфенов и другие. Как выяснилось, 
они не просто пришли приобщиться к высокому 
искусству моды, но и взяли на себя смелость 
стать членами жюри. Барановская отметила, 
что любит наряжаться и с удовольствием носит 
вещи российских дизайнеров. 

«Безусловно, для каждой женщины это 
важно, она хочет выглядеть хорошо вне за-
висимости от обстоятельств, времени года, 
настроения. Мы всегда хотим быть красивы-
ми, привлекательными, сексуальными. Мне 
кажется, детали в мелочах: посмотрите, как 
красиво сзади, — кружилась Барановская в 
своем черном платье в цветочек. — Это рос-
сийский дизайнер, было бы странно, если бы 
я сегодня была не в платье отечественного 
производства. Спасибо организаторам за при-
глашение. Надеюсь, что не подведу».

Ну а тем временем за кулисами заверша-
лись последние приготовления. Модели и ди-
зайнеры переживали, зрители рассаживались. 
«МК» удалось пообщаться с главными лицами 
«Русского Силуэта», которые рассказали много 
интересного о конкурсе и нынешней ситуации 
в мире моды. Когда-то нас пугали санкция-
ми, но, как говорится в известной пословице, 
что ни делается — все к лучшему. В условиях 
введения западных санкций ценность русских 

дизайнеров выросла в разы. И, как 
показала практика, наши могут не 
хуже, а даже лучше.

«За этот год многое изменилось. 
Когда-то мы уговаривали модные 
дома России взять наших дизайне-
ров на стажировку, сегодня их пред-
ставители сами стремятся прийти на 
наш конкурс, чтобы отобрать лучших, 
увидеть себя глазами молодых худож-
ников и поделиться бесценным опытом, 
— рассказал основатель фонда «Рус-
ский Силуэт» Александр Митрошенков. 
— Раньше трудно было представить, 
что Елена Малышева обратится к не-
знакомому дизайнеру с просьбой сшить 
себе эфирную одежду для телепрограммы. 
А сегодня она выкупила целые коллекции 
участников «Русского Силуэта»! Становится 
очевидно, что мы обязаны дать возможность 
работать молодым дизайнерам. 20 лет мы 
говорили, что так и должно быть, и наконец 
революция произошла. Стало модно носить 
национальную одежду, говорить, что «у меня 
одежда от дизайнера Алены Ахмадуллиной, 
Виктории Газинской или Александра Терехо-
ва». Молодые дизайнеры полны свежих идей. 
И это не только национальные мотивы, это 
идеи, которые идут наравне с работами лучших 
европейских домов».

Полностью согласилась со словами 
Митрошенкова и президент фонда «Русский 
Силуэт» Татьяна Михалкова, которая одной 
из первых появилась перед журналистами. В 
этот день, кстати, у нее был двойной праздник: 
помимо поздравлений по поводу финала кон-
курса она принимала поздравления и с про-
шедшим днем рождения. Правда, на эту тему 

она предпочитала не гово-
рить, так как в последние 
дни перед конкурсом ей 

было не до празднова-
ний. Появилась она с 
традиционным бантом 
в волосах — визитная 
карточка Михалковой, 
а ее стильное черное 
платье от российского 
дизайнера дополнял 
легкий яркий палантин.

«Я с гордостью могу 
сказать, что конкурс уника-
лен, потому что территория, 
которую он охватывает, огромная. 
Из Мурманска, например, к нам 
только двое суток на поезде ехали. Тысячи 
участников, около 200 учебных заведений. 
Понимаете, какой это размах! — рассказывала 
Татьяна Евгеньевна, вспоминая, как начинался 
путь «Русского Силуэта». — Мы вот начинали 
в 90-е, тоже были сложности, потому что тог-
да наш рынок открыли, пришли иностранные 
марки, которые заняли лучшие места. У них 
были большие деньги — они могли купить все 

сразу, а наши ютились в подвалах, и имена 
российских дизайнеров не звучали. Сейчас 
все изменилось. Мы делаем все возможное, 
чтобы звучало: «Сделано в России». Поэтому 
сейчас такое внимание к молодым ребятам, 
которые только начинают жить. Это звездочки, 
которые мы зажигаем».

Рассказывая о мире моды, Михалкова 
также призналась, что в системе профиль-
ного образования нужны перемены. Профес-
сиональное обучение модельеров претерпело 
изменения, но не все они пошли на пользу: «К 
сожалению, ушли колледжи, которые когда-то 
готовили швей-мотористок, скорняков, кон-
структоров. Это востребованные профессии. 
Но сейчас все как-то сразу хотят идти в выс-
шие учебные заведения, минуя средние, этого 
нельзя делать. Например, когда мы посылали 
победителей конкурса на стажировку за грани-
цу, вы думаете, там требовались дизайнеры? 
Нет, им нужна была именно швея-мотористка 
или конструктор. Из Австрии вот присылают 

факс: нужны конструкторы. 
Потому что это важные и 

уникальные профессии 
в мире моды. Опасно, 
что даже скорняки ис-
чезают, а ведь Россия 
— страна меха, и мех 
опять вошел в моду. Я 
считаю, что надо обяза-
тельно обратить на это 

внимание и возрождать 
эти профессии».

Когда речь идет о 
конкурсе, у многих зачастую 

возникает вопрос, а по какому 
принципу жюри выбирает лучших? 
Президент фонда объяснила, что 

тут все просто: «Важно, чтобы коллекция была 
цельной, в ней была идея. Не просто какие-
то пять вещей, которые соединяют в одной 
коллекции. Сейчас работы просто поражают 
своей красотой, креативностью». При этом 
Татьяна Евгеньевна отметила, что за все время 
существования Международного конкурса по-
бедители были почти всегда из России. 

«Даже когда у нас принимал участие Китай, 
он не получал призы, хотя у него более 
новые технологии, лучшие материалы 
по сравнению с российскими. Но у этих 
участников нет такого полета фантазии, 
который присущ русской душе. Навер-
ное, это влияние великого русского 
искусства, которое впитали дизай-
неры и отразили в своих коллекциях. 
В этом году, кстати, тоже должны были 
приехать из Китая, они всегда уча-
ствовали, но в связи с празднованием 
китайского Нового года не успели 
оформить визы. Непременно будем 
ждать их на следующем конкурсе», 
— рассказала Михалкова.

А что же по поводу призов? Как 
оказалось, участников ждал еще 
один сюрприз… с шестью нулями!

«В этом году еще одно ново-
введение. Гран-при конкурса — это 

миллион рублей, чтобы молодой дизайнер 
смог сделать экспериментальную коллекцию. 
При поддержке фонда он сможет закупить 
все необходимые материалы и аксессуары, в 
этом дизайнера никто не будет ограничивать. 
Мы проконтролируем, чтобы этот миллион он 
потратил именно на коллекцию и создание 
собственного национального бренда», — за-
верил Александр Митрошенков.

…После того как все работы дизайнеров 
были показаны, жюри удалилось в комнату 
для совещаний. И вот тут начались серьезные 
дебаты. Это невероятно, но жюри выбирало 
лучших больше часа! В результате Гран-при 
и заветный миллион на развитие бренда по-
лучила Александра Гапанович, представившая 
коллекцию Most. Кроме того, участникам вру-
чили обещанные сертификаты на стажировки и 
участие во всевозможных российских Неделях 
моды, и не только. Еще несколько талантливых 
молодых дизайнеров получили возможность 
арендовать помещение для своей работы на 
безвозмездной основе.

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

«ВЛИЯНИЕ ВЕЛИКОГО РУССКОГО ИСКУССТВА»: 
В МОСКВЕ ВЫБРАЛИ ЛУЧШИХ МОЛОДЫХ ДИЗАИНЕРОВ

НАТАЛИЯ ГУБЕРНАТОРОВА
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Михалкова, Барановская, 
Малышева, Север, 
Котегова, Расковалова — 
звезды оценили модные 
коллекции
Каждый раз, когда попадаешь на конкурс мо-
лодых дизайнеров «Русский Силуэт», поража-
ешься тому, сколько талантливых художни-
ков живет в нашей стране. Казалось бы, куда 
еще лучше — но вдруг на подиуме появляет-
ся какая-то новая невероятная коллекция. 
Очередное подтверждение тому многочис-
ленные гости увидели во время гала-показа 
коллекций в рамках финала XIII Междуна-
родного конкурса «Русский Силуэт». Работы 
продемонстрировали почти 60 участников 
из самых удаленных уголков нашей страны и 
зарубежья: Новосибирска, Иркутска, Махач-
калы, Якутска, а также Беларуси, Армении и 
Кыргызстана. «Московский комсомолец» та-
кое событие, конечно, пропустить не мог.
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Не женское дело?

А вот молодая лыжница Евгения Крупиц-
кая сказала просто: гадай не гадай, а интрига 
с Большуновым все равно есть. Главная — кто 
его, Большунова, обыграет? И когда? 

Но вообще в этих лыжных гонках интриган 
с интриганом соревнуется и от интриганов 
убегает. Что, например, сделала сама Евгения 
Крупицкая? Триумфально выиграла марафон, 
закрыв лыжные старты на Спартакиаде силь-
нейших. И эта золотая медаль для 21-летней 
Евгении стала первой наградой на взрослой 
лыжне столь высокого уровня. 

Да, она выиграла гонку на те самые тра-
диционные мужские 50 километров, кото-
рые теперь стали, что называется, унисекс. 
И вообще-то, наверное, была возможность 
отказаться на Спартакиаде женщинам от 50 
км, сократить дистанцию; погода угрожала 
морозами, держала в напряжении, но… Как 
сказала Елена Вяльбе, речь об этом не шла: 
со спортсменками пообщалась, «девчонки 
сказали, что настроены на полтинник». Хотя и 

не все: например Вероника Степанова и Юлия 
Ступак на дистанцию не вышли. 

Женский настрой — это всегда серьезно. 
Алиса Жамбалова решила доказать это уже 
на отсечке 5 км. Ушла в отрыв. И не просто 
ушла, но и наращивала преимущество. Так 
и шла впереди долгое время, везя к отсечке 
21,8 км уже целую минуту соперницам. Но то 
была еще даже не половина дистанции. Увы, 
Жамбалова упала, быстро встала и продол-
жила гонку, но как это подействовало, пока-
жет потом секундомер: за 20 км до финиша 
преследующая ее группа лыжниц оказалась 
рядом, а потом и впереди. Кулешова, Сорина 
и Крупицкая, чуть дальше Лидия Горбунова, 
которой удалось догнать тройку, но которая 
за 5 км до финиша все же сдалась.  

Наши бесстрашные лыжницы не про-
сто одолели 50 км, а еще и устроили почти 
драку на финише: Татьяна Сорина (кормящая 
мать, на секундочку) пыталась не дать Евгении 
выиграть, а обеих преследовала Анастасия 

Кулешова. Крупицкая и Сорина, 
оставив чуть сзади Кулешову, на 
стадионе появились вместе. И вро-
де бы даже олимпийская чемпион-
ка Татьяна Сорина вышла вперед, 
но… на спуске Евгения просто села 
на корточки и оказалась впереди. 
Очень хотела Сорина ускориться 
на финишной прямой, но сил и 
времени переходить на другую 
лыжню уже явно не было — так 
и финишировала впритык за 
Евгенией.  

Третьей стала Анастасия 
Кулешова — та самая, что 
до марафона говорила: не 
нравится мне это дело. Бо-
лее того, рассказывала, что 
этот тяжеленный полтинник 
убрала бы она и у мужчин, 
и, естественно, у женщин, 
которым его и вовсе навяза-
ли в международной феде-
рации, хочется думать, на 
пару лет, не больше. По-
тому что неинтересно, да и 
непопулярно. Вспоминала, 

как в Пекине-2022 у мужиков сократили 
марафон до 30 км из-за погоды — и классно 
было, «намного более драйвовая гонка по-
лучилась, чем было бы, если бы бежали 50 
км». А тем, мол, кто хочет наслаждаться столь 
изматывающими дистанциями, прямая дорога 
на марафонскую линию, там можно бегать 
сколько душе угодно — хоть 60, хоть 70 км. 

А вот со стороны — так и не скажешь, что 
недрайвово было. После женского марафона 
на Спартакиаде, мне кажется, согласных с 
Настей будет меньше, чем выступающих за 
роковой «полтинник». Потому что сюжетно 
получилось. И мощно.

И, кстати, это уже успела признать Веро-
ника Степанова. Вероника говорила, что «ген-
дерное равенство — это здорово, но покажите 
мне лыжниц, которые за это голосовали». И что 
марафон — это нудно, грустно и долго. «Долж-
на взять часть своей критики обратно: 50 км у 
женщин сегодня смотрелись, спасибо Алисе 
(Жамбаловой), Тане (Сориной), Анастасии 
(Кулешовой) и, конечно, Жене! Мужчинам под-
тянуться! Но себя на такой дистанции не вижу 
— слишком сложно потом восстанавливаться 
в середине сезона. У нас еще 10 гонок впере-
ди, и все важные», — написала олимпийская 
чемпионка в телеграм-канале после финиша 
женского марафона на Спартакиаде.

А Женя Крупицкая призналась: во-первых, 
думала, что соперницы просто отсиживаются 
за ее спиной, а потом выиграют на финишной 
прямой. К тому же на стадионе специфический 
подъезд на финиш, и кто хорошо расталки-
вается за спиной, тот и накатывает. «Поэтому 
была очень рада, когда мы отъехали втроем, 
прямо выдохнула и подумала: «Боже, сегодня 
наконец-то я буду не четвертая». 

Но поскольку последние два круга еха-
ла почти всегда первая, боялась, что рабо-
тает «на износ, а девчонкам легко». Потому 
что, когда идешь первой, это риск: как себя 
чувствуют соперницы, не знаешь. И раскры-
ла то, что предположить можно было, но не 
наверняка: «Рада, что грамотно отработала 
финиш, пропустить Таню Сорину — это был 
тактический ход». А еще признала: темп, ко-
торый она задавала, для соперниц был не 
очень комфортный. «Я это чувствовала уже в 
конце по дыханию сзади, что им действитель-
но тяжело, что они терпят, стала появляться 
надежда на «золото». 

Закрыл опасные места

Так вот о главном интригане лыжных гонок 
Александре Большунове. Надежда на «золото» 
в борьбе с ним, конечно, появляется у кого-то. 
Но как появляется, так и исчезает. В большей 
близости от финиша или в меньшей. 

Мороз, конечно, резвился в последние 
дни Спартакиады на лыжне отчаянно. Ночью 
градусы пугали, днем балансировали на грани 
возможного. Мужчины начинали марафон при 
–19, правда, ощущалось все более жестко. 
Сколько слоев одежды надо было пригото-
вить, чтобы не замерзнуть и не запариться? 
Вопрос, который стал для лыжников самым 
актуальным перед стартом.  

Бежать или не бежать? Тоже вопрос, но 
менее актуальный для тех, кто постоянно 
в обойме. Хотя соблазн отказаться от гон-
ки, свалив все на природу-погоду, конечно, 
тоже был. Савелий Коростелев сказал, что 

думал: выходить или не выходить? «Мне мама 
и бабушка говорили: «Не выходи. Тебе это не 
надо». Сам в сомнениях был. Но рад, что так 
сложилось. Сам в себе переборол это».

И они побежали: больше 70 бесстраш-
ных. Лидеры менялись: то Евгений Белов 
покажется, то Денис Спицов, через 15 км Сер-
гей Устюгов… После 20 км сформировалась 
группа из 24 лыжников. Потом вперед вышел 
Илья Семиков — решил не переобувать лыжи 
на 30 км. Группа чуть сократилась, Семикову 
уйти далеко не удалось, догнали. 

Александр Большунов напомнил о себе за 
10 км до финиша: чуть ускорил темп, который 
поддержали только 10 спортсменов, осталь-
ные, включая Сергея Устюгова, отстали. А за 
два километра до финиша побежали вперед 
Алексей Червоткин и Савелий Коростелев. 
Большунов… не обратил на это внимания. А 
на спуске сделал что и всегда — спокойно до-
гнал беглецов. Потом намекнул, что атакует в 
подъем, но Коростелев, Семиков, Червоткин 
и Сергей Ардашев в побеге ему отказали. А 
Червоткин упал, помешал Семиков. Со спуска 
на стадион Александр все равно выкатил 
первым. 

И дальше был финиш как в спринте: 
Ардашева и Большунова. Вопроса теперь 
осталось только два: сколько-сколько по-
зади километров? И как финиш показанного 
уже на Спартакиаде этими двумя гонщиками 
спринта может повториться после дичайшего 
марафона?

Большунов скажет, что рассчитывал как 
раз на финиш. И никакие протяжки на дис-
танции делать не стремился: если никто «не 
хочет их делать, почему я один должен»? Да 
и силы сохранить на следующие гонки сезо-
на вообще-то необходимо: «нужно немного 
бежать где-то с запасом». Но на дистанции 
смотрел по состоянию ребят, не каждый смо-
жет пробежать все гонки на высоком уровне. 
«Поэтому нужно отталкиваться от самочув-
ствия и от всего остального».

И про погоду Александр скажет без осо-
бых эмоций: экстремальная, конечно, но глав-
ным было одеться правильно. И это значит: «и 
термобелье, и перчатки, и опасные места все 
закрыл». Поэтому, можно сказать, марафон 
«комфортно прошел».

Пять золотых медалей Спартакиады 
повесил на шею Александр Большунов. И 
заявил, что Спартакиада прошла на одном 
дыхании. А все задачи, которые были по-
ставлены, выполнены.

А Сергей Ардашев, который уступил чем-
пиону 0,4 секунды, порадовался за себя: что 
грамотно разложился в марафоне, вперед 
не лез, силы экономил. И признал, что, когда 
уходил на спуск четвертым, подумал: «капец, 
сейчас останусь уже четвертым». Поэтому на 
финишной прямой отдал все силы. Правда, 
и тут подумал, когда увидел, как близко уже 
Большунов: «блин, еще чуть-чуть, опять…». 
Но признал очевидное: надо было лучше 

позицию занимать со спуска и уходить хотя 
бы вторым-третьим. 

Савелий Коростелев, для которого этот 
марафон стал первым взрослым, а всего в 
карьере третьим, после финиша скажет, что 
думал, будет из-за мороза хуже. Но даже 
жарко было, хотелось раздеться. Призна-
ет, что тактика у него была «только одна — 
доехать». И признает, что на финише была 
«отчасти лотерея»: кто как сел на спуск, у 
кого как лыжи едут. Но «лотерею эту вновь 
выиграл Большунов». 

…Лотерею? А вот что говорит тренер 
Юрий Бородавко. Александр выигрывает 
за счет накопленного богатейшего опыта. 
«Является одним из сильнейших лыжников 
мира. Он участвует в различных спринтах, 
что дает ему определенное преимущество и 
ценный опыт, который можно использовать в 
масс-стартах». На вопрос, по силам ли Саше 
выиграть все гонки сезона, тренер отвечает 
уклончиво: нет такой задачи, он «просто вы-
ходит на каждую гонку и борется». И остается 
непобедимым, потому что один из сильнейших 
лыжников в мире. 

А на еще один прямолинейный вопрос 
— не сильнейший? — отвечает уже прямо. 
Не надо принижать достоинства других 
спортсменов, «лыжные гонки — это очная 
борьба», именно в ней можно определить и 
сильнейшего. 

Вот поэтому они и выигрывают, что так 
отвечают. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

«МК» рассказывает, зачем 
президент национальной 
Федерации карате поехал в тур по 
стране.

…12 февраля рядовая тренировка мо-
лодых каратистов Красноярска была неожи-
данно прервана. Не успели они закончить 
разминочные упражнения, как двери в зал 
распахнулись, и в них вошел человек, которого 
они точно не ожидали тут увидеть: президент 
Федерации карате России Сергей Цой. 

Пока дети пытались понять, что происхо-
дит (что, впрочем, не помешало им идеально 
выполнить синхронный поклон-приветствие, 
на который Цой, как это принято у каратистов, 
ответил своим), глава ФКР сам все объяснил. 
Оказалось, что он пришел не просто посмо-
треть на подрастающее поколение каратистов 
и провести с ними совместную тренировку. 
Основной целью было поздравить их тренера 
Александра Тихонова. 

Цой рассказал юным спортсменам, что 
их сенсей возглавляет красноярскую крае-
вую федерацию карате более 30 лет (само-
му старшему ученику в зале в этот момент 
было лет 15, а самому младшему 6). За это 
время он воспитал мастера спорта между-
народного класса, восемь мастеров спорта 
по карате, нескольких чемпионов России. 
Но главное — вырастил не одно поколение 
хороших спортсменов и просто достойных 
людей. И вот теперь, за существенный вклад 
в развитие отрасли физической культуры и 
спорта, Александр Тихонов награжден ме-
далью Министерства спорта России! 

Не успели стихнуть аплодисменты, Сер-
гей Цой объявил еще об одном сюрпризе. 
Перед юными каратистами вышла на татами 
и блеснула показательным мастерством ко-
манда по ката, состоявшая из трех девушек 
— членов сборной России, многократных 
чемпионок страны и призеров международных 
мировых соревнований. 

После их яркого выступления Сергей Цой 
обратился уже к ученикам. Он рассказал им, 

что карате — это спорт, который развивает са-
модисциплину и укрепляет дух. Воспитывает 
любовь к своей Родине и уважение к старшему 
поколению. Показав на портрет Владими-
ра Путина в кимоно, который висел в зале 
на самом видном месте, Цой пожелал всем 
ребятам расти сильными, мужественными, 
целеустремленными. Что позволит им, когда 
вырастут, делать так же много для своего 
Отечества, как делает наш президент… 

● ● ●
В поселке гидроэнергетиков Черемушки 

в Хакасии Цой сделал заявление, которое мо-
ментально разлетелось по местным СМИ: 

— Наша федерация развивает этот вид 
спорта по всей стране. Еще недавно я смо-
трел на карту и огорчался, что в Хакасии нет 
нашего карате. А мы должны четко выполнять 
наказы Президента России, который говорит: 
в 2030 году более 70% всех россиян должны 
быть вовлечены в спорт и в физическую куль-
туру. Сегодня я заявляю о создании Федера-
ции карате Республики Хакасия! Она станет 
79-м регионом России, представленным в 
составе ФКР. Новая спортивная организация 
прошла все процедуры по государственной 
регистрации». 

Как оказалось, своя спортивная секция 
карате появится и в поселке Черемушки.

● ● ●
— Приветствую всех в спортивном сердце 

столицы Республики Башкортостан, Центре 
спортивной подготовки имени Римы Батало-
вой. Я испытываю очень необычные ощуще-
ния, потому что человек, имя которого носит 
огромный, ультрасовременный спортком-
плекс, стоит рядом. Это настоящая леген-
да! Заслуженный мастер спорта. 13-кратная 
чемпионка Паралимпийских игр в беге на 
дистанции от 100 до 5000 метров. 18-кратная 
чемпионка мира. 43-кратная чемпионка Евро-
пы. Политический и общественный деятель. 
Просто замечательная женщина. У которой, 
между прочим, этот год юбилейный, с чем я 
ее от всей души поздравляю! 

Эти слова Сергея Цоя прозвучали вче-
ра, 18 февраля, во время торжественного 
открытия Всероссийских соревнований по 
карате «Олимпийские надежды» в Уфе. Круп-
нейшего в стране спортивного турнира, на 
который приехали более 1500 участников из 
30 регионов нашей страны. Рядом с Цоем 
действительно стояла легендарная Баталова, 
которая сейчас курирует весь детский спорт 
в Башкортостане. Которая приехала сюда не 
просто встретиться с президентом Федера-
ции карате России и вместе открыть с ним 
соревнования. А чтобы еще раз подчеркнуть 
важность занятий спортом для всех россиян, 
особенно маленьких. 

— В Уфе собралось очень много класс-
ных спортсменов. Это здорово, хотя всегда 
хочется большего. Но я всегда говорю — всем 
россиянам очень повезло, что у нашей страны 
самый спортивный в мире президент. Который 
сам был чемпионом Ленинграда по дзюдо, 
мастером спорта СССР и до сих пор активно 
занимается разными видами спорта. Путин 
отлично понимает значение спорта для людей, 
для качества и продолжительности их жизни. 
Недавно он заявил: «Сейчас в России более 
350 тыс. объектов спорта. Этого, конечно 
же, еще недостаточно для такой большой 
страны, как Россия — с таким многообрази-
ем регионов, территорий, причем в разных 
климатических зонах». Конечно, эти объекты 
должны быть заполнены занимающимися в 
них людьми. 

О необходимости сплочения страны на-
поминают и песни военных лет в исполнении 

Аниты Цой, которая сопровождает своего 
мужа в поездке. Народная артистка вместе 
с вокальным трио «Реликт» дает благотвори-
тельные концерты, со сцены звучат «Журавли», 
«Темная ночь», «На безымянной высоте», «Эх, 
дороги», «Нам нужна одна победа»… Негром-
кие рассказы о судьбе отдельного человека 
на войне. Видно, что люди в залах отлично 
знают и поют эти песни хором. Многие со 
слезами на глазах. 

А впереди — Хабаровск, Владивосток, 
Южно-Сахалинск, Краснодар, Тюмень… 

Олег ЮРЬЕВ.
Абакан — Красноярск — 

Ангарск — Уфа.

ГЛАВНАЯ ТЕМА

ГЕРОЙ ДНЯ

СПОРТ

ПАМЯТЬ

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Юрий Антонов (1945) — певец, композитор, 
народный артист РФ
Давид Бронштейн (1924–2006) — совет-
ский шахматист, гроссмейстер
Витас (1979) — певец, автор песен, актер
Дмитрий Липскеров (1964) — писатель-
прозаик и драматург
Олег Митяев (1956) — певец-бард, народ-
ный артист РФ
Владимир Федоров (1939–2021) — ак-
тер, физик-ядерщик, исполнял роли героев-
карликов

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -9…-7°, 

днем -5…-3°. Облачно с прояснениями. Преи-
мущественно без осадков. Гололедица. Ветер 
западный, 4–9 м/c.
Восход Солнца — 7.46, заход Солнца — 17.41, 
долгота дня — 9.55.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Всемирный день защиты морских мле-
копитающих (День кита)
День орнитолога в России
День военно-оркестровой службы Воору-
женных сил России
1899 г. — основан Санкт-Петербургский по-
литехнический институт

1989 г. — на экраны страны вышел художе-
ственный фильм «Узник замка Иф», снятый 
на Одесской киностудии. Режиссер Георгий 
Юнгвальд-Хилькевич
2014 г. — умер Валерий Кубасов, советский 

летчик-космонавт, дважды Герой Советского 
Союза
2019 г. — умер Карл Лагерфельд, немец-
кий модельер, фотограф, коллекционер и 
издатель
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информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

Совет модным барышням.
Когда вы одеты во все черное и кто-то осо-
бо умный спрашивает вас: «Что? Кто-то 
умер?» — просто неспешно оглядитесь в 
комнате и скажите: «Я еще не решила».

— Мой трудовик был замечательным му-
жиком — научил работать с ручным ин-
струментом, дал основы электротехники, 
а ручка, которую я выточил на токарном 
станке по дереву, до сих пор стоит на 
двери у родителей!
— А наш торговал на рынке нашими 
поделками, с картонкой: «Творчество 

детей-инвалидов с задержкой умственно-
го развития».

Назвал девушку-астронома солнышком, а 
она обиделась и сказала, что в мире полно 
более ярких звезд и что с ней я только по-
тому, что она ближе других.

Вот говорят, что противоположности сходят-
ся. Но тогда почему я никак не могу сойтись 
с какой-нибудь умной, красивой и богатой 
женщиной?

— Всем стоять, не двигаться! Это 
ограбление!
— Можно подумать, мы тут до этого 
бегали! 
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Спартакиада сильнейших 
в лыжных гонках завершилась 
гонками на выживание

В редакцию «МК» пришло письмо от Бо-
риса Лукина, отца поэта, студента Лите-
ратурного института им. Горького Ивана 
Лукина (псевдоним Иван Соловей), кото-
рый 14 марта 2022 года погиб во время 
сражения в Мариуполе. По нашим дан-
ным, юноша стал первым российским 
писателем, павшим в СВО.

Борис Лукин сообщил нам, что Литин-
ститут подготовил к печати книгу избранных 
стихов, прозы, дневниковых записей и писем 

(даже WhatsApp-сообщений) Ивана, получив-
шую название «Я НЕБО». «Ничего про книгу 
рассказывать не буду, потому что есть преди-
словие и мое вступительное слово. В декабре 
прошлого года я все же узнал подробности 
последнего дня жизни сына, встретившись 
под Донецком с его однополчанами», — пишет 
Борис Иванович.

Имя Ивана Лукина, гвардии матроса 810-й 
отдельной гвардейской орденов Жукова и 
Ушакова бригады морской пехоты, уже вошло 

в новейшую историю: в его честь названа 
улица в родном подмосковном селе, снят 
документальный фильм.

«Он был поэтом, прозаиком, сценаристом 
и стал солдатом... Он в 23 года знал, как нужно 
любить Отечество, как тосковать по нему и 
как жертвовать себя ему без остатка», — эта 
цитата из «Нескольких строк о студенте и 
морском пехотинце Иване Лукине» доцента 
ЛИТа поэта Сергея Арутюнова завершает 
сборник, но свойство книг таково, что они 

никогда и нигде не заканчиваются.
Если вчитаться в заметки Ивана Лукина, 

станет понятен мотив его будущего участия 
в спецоперации.

«Очень долгое время я не мог принять 
вопиющий обман, который царил вокруг меня. 
Этот обман, как кочан капусты, начинался с 
маленького ростка и начинал оборачивать 
сам себя листьями до бесконечности. Куда ни 
дерни, как слой ни оторви — под ним новый 
обман», — сказано в записи от 31 декабря 
2021 года.

Но главный документ, свидетельство о 
жизни поэта — поэзия:

Чувствую каждую клеточку тела.
Чувствую: в пальце колется вена.

Чувствую, что скоро начнется Война.
Не моя ли она? 
И я продолжаю смотреть и чувствовать,
как каждая капля дождя,
ветром складываемая в горизонтальный 

реки поток,
попадая в меня,
мгновенно
обращает в свой водоворот….
Или вот такой фрагмент, уже, кажется, 

из фронтового творчества:
БТРы вспахали колесами землю.
Я устремляю взгляд к небу — 
к Богу, которого там нету
для многих, но только не для меня.

Иван ВОЛОСЮК.

ПЕРВЫЙ ПИСАТЕЛЬ, ПОГИБШИЙ НА СВО
В Москве посмертно издали книгу поэта Ивана Лукина

Иван 
Лукин.

Там, где РоссияТам, где Россия

Республика Хакасия станет 79-м российским регионом, 
представленным в составе ФКР

Нет, Александр Большунов вовсе 
и не интриговал — впрочем, 
как и всегда. Это мы сами себе 
придумали новую забаву: а 
сколько медалей выиграет 
непобедимый на Спартакиаде 
сильнейших? Шесть сможет? 
Шесть не смог, одна оказалась 
совсем не в его власти — гонка 
не личная, эстафета. Хотя, 
например, командный спринт 
Александр Большунов с Савелием 
Коростелевым тоже никому не 
отдали. Итого — пять золотых. Ну и 
21 личная победа из 21.

Александр 
Большунов 
и «золото» 
Спартакиады.

Евгения 
Крупицкая 
на финише.

Савелий  
Коростелев.
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Сергей 
Цой.
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Сергей Цой в уфимском 
Центре спортивной 

подготовки им. 
Римы Баталовой.
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